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съезду журналистов СССР
Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Сою

за горячо приветствует вас, делегатов Второго Всесоюзного съезда 
журналистов, всех работников печати, радио и телевидения и жела
ет новых успехов в вашей почетной и ответственной работе.

Съезд журналистов СССР собрался в знаменательное время, когда 
советский народ под руководством Коммунистической партии развер
тывает огромную работу по претворению в жизнь решений XXIII 
съезда КПСС. На всех участках коммунистического строительства со
ветские люди трудятся с большим вдохновением. Они полньг реши
мости встретить великий праздник —  50-летие Октябрьской социа
листической революции новыми трудовыми победами, делают все 
для дальнейшего развития экономики страны, укрепления ее могу
щества, повышения материального благосостояния и культурного 
уровня трудящихся.

Высокий долг советских журналистов —  умело и широко пропа
гандировать решения XXIII съезда КПСС, конкретно, по-деловому, е 
глубоким проникновением в суть фактов и явлений освещать про
блемы экономики, вопросы научно-технического прогресса и куль
туры, вдохновлять людей примерами передового опыта, поддержи
вать инициативу масс, подвергать острой критике отрицательные 
явления и недостатки, активно бороться за новые успехи в комму
нистическом строительстве.

Одна из самых высоких задач работников печати, радио и теле- 
видения —  во всей полноте раскрывать всемирно-историческое зна
чение полувекового пути, пройденного Страной Советов под руко
водством Коммунистической партии, показывать, каких вершин про
гресса и могущества достигла наша Родина под знаменем великих 
идей марксизма-ленинизма, ярким публицистическим словом воспи
тывать подрастающее поколение на славных революционных, трудо
вых и боевых традициях Народа.

Идейно-политическое воспитание трудящихся в духе высокой ком
мунистической сознательности, советского патриотизма, братской 
дружбы народов нашей страны и пролетарского интернационализма 

первейшая обязанность советской печати, радио и телевидения. 
Необходимо постоянно развивать у советских людей чувство социа
листической гражданственности, организованности и дисциплины, 
бережливости, заботы об увеличении общенародного достояния, глу
бокого уважения к нормам социалистического общежития.

Почетная задача журналистов —  показывать величие дел, нрав
ственную красоту и благородные устремления советских людей —  
строителей коммунизма. Советская печать должна способствовать 
всемирному укреплению братского союза социалистических стран, 
трудящихся всего мира, их сплоченности в борьбе против империа
листического порабощения и угнетения народов, за мир, демократию, 
социализм и коммунизм.

Важную роль играет наша пресса в разоблачении реакционной, 
антинародной сущности империализма, агрессивной, авантюристиче
ской политики правящих кругов США, развязавших войну во Вьет
наме и стремящихся подавить справедливую борьбу народов за свою 
свободу, национальную независимость и социальный прогресс. Пе
чать, радио и телевидение призваны вести активное наступление на 
буржуазную идеологию. Борьба против империалистической идеоло
гии и политики —  это борьба за укрепление позиций социализма и 
коммунизма, это борьба за все прогрессивное на земле.

Коммунистическая партия высоко ценит значение печати, радио и 
телевидения в жизни советского общества, рассматривает их как 
коллективно! о пропагандиста и агитатора, организатора масс, три
буну всенародного общественного мнения. Советские журналисты 
с честью выполняют задачи, поставленные партией, и своим трудом 
снискали уважение и признательность народа.

Звание журналиста —  верного помощника Коммунистической 
Партии —  почетно в нашей стране, но оно и ко многому обязывает. 
Достойно нести это звание, быть во всеоружии современных поли
тических и научных знаний, оттачивать свое профессиональное ма
стерство, постоянно совершенствовать и искать новые формы обще
ния с читателями, слушателями, зрителями —  долг каждого журна
листа, работника радио и телевидения.

Советской журналистике присущи высокая идейность, правди
вость, последовательность и принципиальность. Залог успешной ра
боты нашей печати, радио и телевидения —  в тесной свяаи с широ
кими массами трудящихся, в опоре на миллионы рабочих и сельских 
корреспондентов, в неустанной заботе о повышепии действенности 
каждого выступления. Поменьше парадности и шумихи, ложного 
пафоса, больше деловитости, внимания к человеку, его труду, быто
вым нуждам и запросам, чтобы советские люди видели в каждом 
журналисте искреннего и душевного собеседника, серьезного и ум
ного советчика, доброжелательного и строгого друга, превыше всего 
ставящего интересы нашего общего революционного дела.

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Сою- 
ва уверен, что работники печати, радио и телевидения и в дальней
шем будут неуклонно следовать ленинским принципам партийной 
журналистики, отдавать все свои силы борьбе за новые успехи на
шей великой Родины, во имя торжества коммунизма!'

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ НОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА.
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О Б С К О Й  П О Й М Ы
Из поездки по районам, располо

женным в пойме Оби 
начальник управления лугов и 
пастбищ главного управления кор
мов, лугов и пастбищ Министерства 
сельского хозяйства СССР Э. В. Бес
сарабов, главный специалист этого 
управления Ф. Б. Прижуков и стар
ший агроном управления Урала и 
Западной Сибири Министерства сель
ского хозяйства РСФСР А. А. Смир
нов.

Наш корреспондент обратился к 
ним с просьбой рассказать о своих 
впечатлениях и о перспективах ис
пользования богатейшей кладовой 
кормов, для животноводства.

—  Нет возможности за короткое 
время объехать и посмотреть всю 
пойму средней Оби, —  сказал Эдуард 
Викторович Бессарабов. —  Ведь пло
щадь ее свыше 9 0 0  тысяч гектаров. 
Но из того, что нам удалось увидеть, 
сложилось вполне определенное 
мнение: эти богатства падо исполь
зовать в полной мере. В настоящее 
время выкашивается малая доля 
лугов. Большие массивы зарастают 
кустарником, покрываются кочками, 
и богатейшие кормовые ресурсы 
могут погибнуть. Поэтому важно 
как можно быстрее включить в обо
рот все пригодные участки поймен
ных лугов. Много больших и чистых
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массивов расположено в Александ
ровском, Каргасокском районах и в 
северной части Парабельского рай 
она. В южной части поймы значи
тельные массивы лугов заросли ку

старниками, покрыты кочками. Потре
буются определенные затраты, чтобы 
навести порядок. Тем не менее и в 
этом районе достаточно удобных 
массивов.

Каковы пути освоения? На наш 
взгляд, в северной части поймы —  
в Александровском, Каргасокском и 
Парабельском районах заготовку се
на и травяной муки могут вести 
специальные машинно-животновод
ческие станции, в южной части необ
ходимо создавать лугомелиоративные 
станции, которые могли бы провести 
в ближайшие годы культурно-техни
ческие работы по поверхностному 
улучшению лугов. Отдельные масси
вы потребуют, видимо, коренных 
мелиоративных работ.

В обской пойме можно произво
дить корма не только для нужд жи
вотноводства области, но и постав

лять травяную муку для комбикор
мовой промышленности страны, а 
также создавать страховые фонды 
сена. Освоение приобских лугов 
имеет первостепенное 'значение для 
Томской области, имея в виду бур
ное развитие нефтяной и газовой 
промышленности. Вокруг новых про
мышленных центров необходимо соз
давать сельскохозяйственную базу, 
которая обеспечивала бы растущее 
население продуктами питания.

—  Откладывать решение вопро
са об освоении поймы Оби на дли
тельное время нельзя, —  сказал в 
заключение Э. В. Бессарабов. —  
Надо уже в этом году предрешить 
многие проблемы, чтобы с будуще
го года настойчиво осваивать бога
тейшую кладовую кормов.

Феликс Борисович Прижуков в 
беседе обратил внимание на ряд 
специфических вопросов.

—  Перспективы обской поймы—  
самые благоприятные, —  сказал он.

■ Здесь имеются все условия для 
получения высокого урожая ценных

по питательности трав. Ботаниче
ский состав трав очень хороший. 
Во всяком случае, с каждого гек
тара можно собирать при внесении 
удобрений минимум 3 тонны сена. А 
при получении двух укосов для 
производства травяной муки уро
жай трав может быть значительно 
увеличен.

Не дожидаясь решения всех про
блем освоения поймы, необходимо 
приступить к работам по улучшению 
лугов, завезти необходимые орудия 
для срезания и разделки кочек. 
Кстати, опыт совхоза «Колпашев- 
ский» свидетельствует, что можно 
быстро ввести в оборот массивы, 
покрытые кочкарником.

Нарымской государственной се
лекционной станции надо изучить 
эффективность применения мине

ральных удобрений на лугах, их 
влияние на получение двух укосов, 
исследовать почвы, определить, в 
каких питательных веществах есть 
потребность, чтобы дать лугам необ
ходимые дозы минеральных удоб
рений.

Нельзя думать о серьезном освое
нии поймы без хорошо налаженного 
семеноводства лугопастбищных трав. 
На участках, где будут уничто
жаться кустарник и кочки, необхо
димо обязательно сеять травы. При 
интенсивном использовании неко
торых типов сенокосов также потре
буется периодически подсевать тра
вы. Нарымская станция обязана раз
вернуть селекционную работу с тра
вами, приспособленными к условиям 
поймы Оби.

Все работы по освоению лугов и 
их улучшению надо координировать. 
Целесообразно создать в областном 
управлении сельского хозяйства от
дел лугов и пастбищ, укомплектовав 
его специалистами по кормам, агро- 
номами-луговодами. И вообще надо 
решить проблему подготовки для об
ласти луговодов-мелиораторов, так 
как специалисты потребуются для 
машинно-животноводческих и луго
мелиоративных станций. Видимо, 
подготовку таких специалистов сле
дует организовать на базе Томского 
сельскохозяйственного техникума.

Освоение обской поймы —  боль
шое и важное дело. Над проблемами 
ее освоения следует основательно 
поработать.

S a l  Обязательство выполняли
СТАНОВИМСЯ НА ЮБИЛЕЙНУЮ ВАХТУ
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Д е л е г а ц и я *  О б щ е с т в а  
дружбы прибыласоветской

МОСКВА, 2 8  сентября. (ТАСС). 
Сегодня в Москву прибыла делега
ция Общества китайско-советской 
дружбы, которую возглавляет за
меститель председателя народного 
комитета провинции Хубэй, заме
ститель председателя общества 
этой провинции Хан Нин-фу. Чле-

к и т а и с к о -  
в М оскву

ны делегации примут участие в ве
чере-концерте, который состоится 
в Доме дружбы по случаю И -й  
годовщины со дня создания Ки
тайской Народной Республики.

На Шереметьевском аэродроме 
гостей встречали члены правле
ния Общества советско-китайской _  
дружбы.

Весной этого года, в памятные 
дни работы XXIII съезда КПСС, мы 
включились в социалистическое 
соревнование за высокую культу
ру земледелия. Отрадно, что наш 
почин был подхвачен земледель
цами района и всей области.

Считаем своим долгом доло
жить, что нами сделано по выпол
нению высоких социалистических 
обязательств. Коллектив отделе
ния ставил перед собой цель 
получить с каждого Фектара по 16  
центнеров, а с семенных участков 
—  по 18 центнеров зерна и в пер
вом году пятилетки увеличить ва
ловой сбор зерна на 3 6  процентов.

Об итогах весеннего сева и о 
подготовке к уборке урожая мы 
уже рассказывали в газете «Крас
ное знамя». Сев был проведен в 
лучшие агротехнические сроки, за 
шесть рабочих дней. Обильному 
урожаю была подготовлена хоро
шая встреча.

23  сентября закончили уборку 
зерновых со всей пл'рщади 1 .4 6 7  
гектаров. Теперь можно подвести 
итоги. Валовой сбор зерна в бун
керном весе с уборочной площа
ди составил 3 6  тысяч центнеров. 
В прошлом году было собрано 
1 6 .9 0 0  центнеров зерна, или по 
1 1 ,8  центнера с каждого гектара.

Таким образом, валовой сбор зерна 
нынче увеличен на 1 13  процентов 
вместо 35 процентов по обязатель
ству. Средняя урожайность ржи 
—  16 центнеров, пшеницы —  2 7 ,  
овса —  2 2  и ячменя —  1 9 ,8  
центнера с гектара. На отдель
ных семенных участках получен 
урожай зерна от 35 до 4 0  цент
неров с гектара.

По-ударному трудились на 
уборке богатого урожая все ме
ханизаторы отделения. Особенно 
отличился комбайнер Владимир 
Ермилов, который намолотил 
8 .7 1 1  центнеров хлеба. Шофер 
Виктор Егоров перевез от ком
байнов на ток 1 2 .5 0 0  центнеров 
зерна и около 7 0 0  центнеров —  
на хлебоприемный пункт. Свыше 
1 0 .8 0 0  центнеров перевез зерна 
на автомобиле Юрий Астраханцев.

Коллектив хлеборобов нашего 
отделения живет сейчас заботами 
об урожае будущего года, года 
пятидесятилетия Советской вла
сти. Мы становимся на юбилей
ную вахту и ставим перед собой 
задачу обеспечить хороший уро
жай в будущем году.

Полностью засыпаны семена по 
качеству не ниже третьей репро
дукции. Сейчас идет подработка 
семян. Эту работу закончим ко

Всесоюзному дню работника сель
ского хозяйства. На 2 7  сентября 
поднято 1 .1 2 8  гектаров зяби при 
плане 1 .2 0 0  гектаров. К 1 октяб
ря все поля ярового клина будут 
вспаханы. Не менее 4 0 0  гекта
ров ранней зяби продискуем. На 
вспашке зяби отлично работают 
многие механизаторы. Александр 
Аникин, Николай Корнилов и дру
гие выполняют сменное задание 
на 1 2 0 — 1 3 0  процентов.

Не забываем мы и о животно
водстве. Заканчивается подготовка 
помещений к зиме. В ближайшие 
дни к фермам будет подвезен 
3 — 4-месячный запас грубых кор
мов. В эту зиму добьемся высокой 
продуктивности всех видов жи
вотных.

Коллектив отделения приложит 
все силы, чтобы достойно встре
тить славный юбилей родной Со
ветской власти.

И. ГАВРИЛОВ, 
секретарь парторганизации 
Песочно-Дубровского отде
ления колхоза «Сибирь» Ко- 
жевниковского района.

Н. ИВАНОВ, 
управляющий отделением.

М. МИХАИЛОВ, 
бригадир тракторного отряда.

В нашем планомерном движении 
вперед имеет значение буквально 
каждый день. Особенно увесистым 

должен быть день осенний. Немного 
промедлишь —  и плоды человече
ских трудов, щедрые дары природы 
могут погибнуть безвозвратно.

Сейчас на полях области заканчи
вается уборочная страда. Получен 
богатый урожай зерновых, полнятся 
государственные и колхозные закро
ма. Но не все виды сельскохозяйст
венных заготовок осуществляются 
успешно. Очень медленно ведется за
готовка картофеля и овощей. В целом 
по области по состоянию на 25  сен

тября заготовлено 7 .8 7 4  тонны кар
тофеля при плане 3 0  тысяч тони, 
2 .3 1 6  тонн капусты, помидоров, 
огурцов, моркови, свеклы и лука при 
плане 13 тысяч тонн. Тревожное по
ложение с закладкой в хранилища 
этих продуктов сложилось в област
ном центре. Картофель и овощи еще 
не завезены в северные районы для 
нефтяников и разведчиков недр, ме
нее половины запланированного за

готовлено в леспромхозах и других 
лесозаготовительных предприятиях 
области.

Позавчера секретариат областного 
комитета партии специально рас
смотрел вопрос о неотложных мерах

усиления темпов заготовки картофе
ля и овощей.

Тревожное положение на этом уча
стке подготовки к зиме сложилось ис
ключительно из-за неорганизованно
сти ответственных за это руководите
лей сельскохозяйственных органов, 
промышленных объединений и пред
приятий, торговых и заготовитель
ных организаций, а не из-за низкого 
урожая картофеля и овощей, чем пы
таются объяснить свои провалы не
которые руководители. Урожай этих 
культур вполне достаточен, чтобы 
обеспечить выполнение плановых за
даний. Он, по крайней мере, значи
тельно выше, чем в соседних обла
стях, где заготовки идут успешно. 
Дело за тем, чтобы полностью убрать 
этот урожай, толково организовать 
закупку излишков продуктов у насе
ления, образцово обеспечить тран
спортировку этих продуктов. Такой 
организованности и не хватило мно
гим нашим руководителям.

В срыве планомерных поставок 
картофеля и овощей областному цен
тру прежде всего повинны руководи
тели Томского районного управления 
сельского хозяйства (тов. Голиков), 
которые эти виды сельскохозяйст
венной продукции считают второсте
пенными.

В пригородных совхозах очень 
плохо организован труд на карто-
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Совместное советско-
коммюнике

ной обстановки и ростом воен
ной опасности в результате аг
рессивных действий империали
стических сил, вмешивающихся 
во внутренние дела других 
стран и народов.

Обе стороны выразили глу
бокую озабоченность в связи с 
опасным положением, сущест
вующим во Вьетнаме, и изло
жили соответственно, свои пози
ции по этому вопросу. Они под
тверждают неотъемлемое пра
во вьетнамского народа самому 
решать свою судьбу и поддер
живают его требования о выво
де иностранных войск, осуще
ствляющих вооруженную ин
тервенцию в Южном Вьетнаме. 
Стороны согласны, что вьет
намский вопрос может быть 
урегулирован только в соответ
ствии с Женевскими соглаше
ниями 1954 г., предусматрива
ющими, что Вьетнам должен 
быть свободным, независимым, 
единым государством.

Обе стороны обсудили поло
жение в Африке и констатиро
вали, что империалистические 
державы усиливают подрывную 
деятельность в африканских 
странах, вмешиваются в их 
внутренние дела, стремясь на
вязать им свое господство, что 
требует действенного отпора со 
стороны свободолюбивых госу
дарств и народов.

Стороны решительно осуж
дают расистский режим в 
ЮАР.

Обе стороны осуждают про
возглашение расистским режи
мом Смита фальшивой незави
симости Южной Родезии и за
являют, что ответственность за 
существование этого преступ
ного режима лежит на прави
тельстве Англии и его пособни
ках.
ц Обе стороны заявляют о сво

ей решимости оказывать все
мерную помощь народам, кото
рые ведут непримиримую борь
бу за свое неотъемлемое право 
на национальную независи
мость и свободу своих стран.

Советский Союз и Сомалий
ская Республика решительно 
выступают за ликвидацию во
енных баз на чужих террито
риях.

Стороны придают важное 
значение задаче укрепления 
европейской безопасности для 
разрядки международной . на
пряженности и упрочения все
общего мира. Одной из карди
нальных задач в деле обеспече
ния европейской безопасности 
является мирное урегулирова
ние германской проблемы.

Обе стороны отметили важ
ное значение Организации Объ
единенных Наций для поддер
жания мира и безопасности на
родов во всем мире.

Президент Сомалийской Рес-̂  
публики пригласил Председате
ля Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорного 
посетить Сомалийскую Респуб
лику. Это приглашение было 
принято с благодарностью.

(Т А С С ).

З А П А С Т И  В Д О В О Л Ь  К А Р Т О Ф Е Л Я  И О В О Щ Е Й
фельных и овощных плантациях. 
Слабо подютовлена к уборке карто 
фелеуборочная техника. Из-за раз
личных неполадок, слабой обученно
сти людей около трети убранного 
картофеля имело механические по
вреждения. Не организован контроль 
за уборкой картофеля, много его ос
тается в земле. Очень слабо исполь
зуется автотранспорт, машины много 
простаивают под погрузкой и раз
грузкой. 2 8  сентября в Томск, на
пример, поступило лишь 1 8 5  тонн 
картофеля. Если перевозки будут 
осуществляться такими темпами, его 
придется возить до конца октября.

Очень медленно заготавливают 
картофель в Колпашевском, Криво- 
шеинском, Первомайском районах об
ласти.

Безответственно отнеслись к заго
товкам картофеля и овощей руководи
тели комбината «Томлес» и обллес- 
урса. Начальник обллесурса тов. Ско
робогатов даже хорошо не осведом
лен, как идут заготовки на пред
приятиях, не знает, сколько собрано 
сельскохозяйственных продуктов в 
подведомственных ему подсобных хо
зяйствах, не принимает мер для за
купки картофеля и овощей у насе
ления области и в других районах 
страны.

Слабо разворачиваются торговые и 
заготовительные организации. Обла
стное управление тодговли (тов. Те

рентьев), облпотребсоюз (тов. Ведер
ников) использовали далеко не все 
возможности, чтобы пополнить запа
сы очень нужного продовольствия за
готовками в других областях и у на
селения области.

Дело заготовки картофеля и ово
щей сильно страдает из-за того, что 
руководители ряда предприятий, осо
бенно лесозаготовительных и нефте
разведочных, не обращают на него 
никакого внимания. Начальник Ва- 
сюганской нефтеразведочной экспе
диции тов. Летицкий, например, так 
и заявил: «У  меня есть дела поваж
ней, заготовками продовольствия 
пусть занимаются снабженцы».

Нет достаточной согласованности 
между работниками сельского хозяй
ства, коллективами предприятий, тор
говыми, снабженческими, транспорт
ными организациями.

Нельзя терять ни одного дня. И 
сейчас имеются все возможности, 

чтобы заготовить на зиму картофель 
и овощи в нужных количествах. Сек
ретариат обкома партии наметил для 
этого конкретные меры.

Надо, прежде всего, собрать все 
до единого клубня, выращенного 
на полях. Где это нужно, следует пе
рекопать картофельные поля, четко 
отрегулировать уборочные комбайны, 
чтобы они не портили клубней. Сле
дует удвоить, утроить оборачивае
мость автомашин, чтобы управиться 
до осенних заморозков.

Значительно оперативнее должны 
действовать торговые и заготови
тельные организации. Закупки про
дуктов в других областях, излишков 
картофеля и овощей у населения и 
другие резервы увеличения продо
вольственных запасов должны быть 
использованы полностью.

Надо повысить роль хозяйственных 
руководителей в этом деле. Забота о 
быте, об удовлетворении материаль
ных и духовных потребностей —  
главнейшая задача каждого руково
дителя. Заготовка картофеля и ово
щей —  один из важных элементов 
такой заботы. Именно с этих позиций 
партийные организации должны оце
нивать деятельность хозяйственных 
руководителей.

Дело надо поставить так, чтобы 
задания по заготовкам картофеля и 
овощей были выполнены не только 
в целом по области или отрасли хо
зяйства, но и по каждому предприя
тию, каждой столовой. Картофеля и 
овощей должно хватить до нового 
урожая в каждом городе, каждом ра
бочем поселке.

В эти дни держит экзамен много
численный отряд тех, кто призван 

обслуживать потребности трудящих
ся. Вместе с ними держат экзамен 
партийные и советские организации. 
С честью выдержать этот экзамен, 
успешно завершить заготовку карто
феля, овощей и других сельскохозяй
ственных продуктов —  важнейшая 
задача дня.

сомалийское
По приглашению Президиу

ма Верховного Совета СССР и 
правительства Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик в Советском Союзе с 
20 по 28 сентября 1966 года 
находился с официальным ви
зитом Президент Сомалийской 
Республики Аден Абдулла Ос
ман. Кроме Москвы, высокий 
гость и сопровождающие его 
лица посетили Алма-Ату и Ле
нинград.

Между сторонами состоя
лись переговоры, которые про
ходили в обстановке искренно
сти и взаимопонимания. В пе
реговорах с советской стороны 
участвовали Председатель
Президиума Верховного Сове
та СССР Н. В. Подгорный, пер
вый заместитель Председателя 
Совета Министров СССР К. Т. 
Мазуров и другие официаль
ные лица. С сомалийской сто
роны в переговорах принимали 
участие Президент Сомалий
ской Республики Аден Абдул
ла Осман и прибывшие с ним 
государственные деятели.

Стороны с удовлетворением 
подтвердили наличие отноше
ний дружбы и сотрудничества 
между Советским Союзом и 
Сомалийской Республикой на 
основе полного равноправия, 
взаимопонимания, невмешатель
ства во внутренние дела друг 
друга.

Во время бесед стороны рас
смотрели ход выполнения эко
номических соглашений, заклю
ченных между двумя странами, 
и выражйют удовлетворение 
мерами, предпринимаемыми 
для выполнения этих соглаше
ний.

Стороны заявили о решимо
сти прилагать усилия для даль
нейшего укрепления и разви
тия отношений дружбы и сот
рудничества в политической, 
экономической, торговой, куль
турной областях.

Сомалийская сторона выра
зила признательность Совет
скому Союзу за его усилия по 
сохранению мира, в деле борь
бы против империализма и ко
лониализма, а также высоко 
оценила всестороннюю помощь, 
которую оказывает СССР раз
вивающимся странам.

Стороны с удовлетворением 
отметили совпадение или бли
зость точек зрения обоих госу
дарств по важнейшим междуна
родным проблемам. Они под
тверждают свою приверженность 
принципу мирного сосущество
вания государств с различным 
социальным строем, свою твер
дую решимость добиваться ос
лабления международной на
пряженности, укрепления ми
ра и обеспечения безопасности 
народов.

Стороны с удовлетворением 
отмечают совпадение позиций
Совегского Союза и 
ской Республики по 
нераспространения 
оружия..

Стороны выразили озабочен
ность в связи с обострением за 
последнее время международ-

Сомалий-
вопросам
ядерного

м
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П  ЕЗ ХОЗРАСЧЕТА немыслимо
и  правильно вести хозяйство. Но 

при его внедрении возникает много 
неясного. В связи с этим нам хоте
лось бы высказать на страницах га
зеты ряд наблюдений, поделиться не
которым опытом.

Прежде всего о том, что, на наш 
взгляд, составляет основу хозрасчета 
на фермах. Для каждой из них дол
жен быть составлен годовой план по 
производству сельскохозяйственной 
продукции и план по себестоимости 
каждого ее вида, а также установлен 
лимит по труду и заработной плате. 
Необходимо применять все преду
смотренные правительством меры по
ощрения за выполнение и перевы
полнение плановых заданий для ру
ководящих и рядовых работников, 
специалистов.

Надо не только учитывать, какая 
работа проделана за день, но и счи
тать, во что она обошлась, думать 
над тем, как удешевить продукцию, 
повысить ее качество.

Большинство наших ферм из года 
в год успешно выполняет планы. 
Анализ показывает: если на какой-то 
из них не справились с планом про
изводства отдельных видов продук
ции, то виной тому, как правило, 
субъективные причины. Й обижать
ся в этом случае не на кого: как 

говорится, прошляпили сами.
На ряде ферм нашего совхоза не 

выполнили план заготовки силоса из- 
за низкого урожая кукурузы. Что, 
погоду тут винить? Нет, конечно. 
Ведь в хозяйстве есть фермы, напри
мер, Чернореченская, где кукуруза 
выросла не хуже, чем в прошлом го
ду. А ведь условия для выращивания

этой культуры у нас везде одинако
вые.

Таких примеров можно привести 
немало,

Совсем другую картину мы наблю
даем, когда анализируем выполне
ние плана по себестоимости продук
ции. За пять лет существования сов
хоза плановое задание по себестои
мости важнейших видов продукции 
ни разу не выполнялось ни на фер
мах, ни по хозяйству в целом.

Дело тут вот в чем: задания уста
навливаются без учета реальных

за реальность планов. Остается один 
путь: убрать из плана какие-то не
обходимые затраты. Это мы и дела
ем. И получаем нереальную плано
вую себестоимость для совхоза и 
ферм. А поскольку она нереальная, 
никто на нее и внимания не обра
щает. Все плановые расчеты, над ко
торыми два-три месяца сидели спе
циалисты, лежат где-нибудь и пы
лятся, а затраты производятся так, 
как подсказывает сегодняшний день.

В производственно-финансовый 
план фермы совершенно не загляды-

ким является план производства про
дукции, ни о каком хозрасчете на 
фермах совхоза не может быть и ре
чи. И нужно сделать так, чтобы пла
новая себестоимость была такой же 
реальной, каким является и план 
производства продукции. На наш 
взгляд, усложнять введение хозрас
чета на фермах другими показателя
ми не надо. Учет и отчетность на 
фермах и так громоздки. Между тем, 
кое-кто хочет учитывать не только 
производственную, но и коммерче
скую себестоимость производимой и

Сейчас в нашем совхозе, да и в 
других хозяйствах, ферма, занима
ющаяся производством молока, не 
производит мясо для реализации. Та
кая специализация себя оправды
вает. С другой стороны, ферма, ко
торая выращивает молодняк крупно
го рогатого скота, не занимается про
изводством молока. Возникают вопро
сы: как обсчитывать реализацию те
лят, переданных с фермы на ферму? 
Вопрос, конечно, не очень трудный: 
можно установить реализационные

ХОЗРАСЧЕТ И СЕБЕСТОИМОСТЬ
возможностей. Таблицы производст
венно-финансового плана составле
ны так, что, сделав к ним все не
обходимые расчеты на основе 
утвержденных норм расходования 
материальных ценностей и денеж
ных средств, можно получить все 
плановые затраты на производство 
той или иной продукции. Так у нас 
и делается. Но полученная таким пу
тем плановая себестоимость оказы
вается значительно выше той, что 
определяется районным и областным 
управлениями сельского хозяйства.

Что же тогда делать? Произвольно 
увеличить план производства про
дукции за счет повышения плановой 
урожайности полей или продуктив
ности животных, чтобы затраты сни
зились? На этот путь ни мы, ни уп
равление встать не можем: все мы

вают ни управляющий, ни специали
сты.

Плановая себестоимость продук
ции, плановые затраты на ее про
изводство —  это те экономические 
категории, которые должны быть 
всегда в голове у работников. Ими 
надо руководствоваться. Но руко
водителя и специалисты ферм вспо
минают о них только на балансовых 
комиссиях или экономических кон
ференциях. Спросишь специалиста о 
ходе выполнения плана производст
ва той или иной продукции —  ответ 
получишь убедительный, обоснован
ный. А вот о себестоимости только 
бухгалтер фермы что-то может ска
зать, да и то не каждый, не всегда.

Мы убеждены, что до тех пор, по
ка категория себестоимости не будет 
для всех такой же необходимой, ка-

реализованной фермой продукции. В 
настоящее время, очевидно, это не 
нужно делать.

Прежде всего важно добиться, что
бы производимая продукция была 
как можно дешевле. За это надо по
ощрять. Нет смысла привлекать вни
мание работников ферм к коммер
ческой деятельности.

Правильно определить экономиче
ские результаты работы фермы впол
не можно, сопоставляя фактические 
затраты на производство продукции 
с плановыми, пересчитанными на 
произведенную продукцию с учетом 
ее качества. Вот это, по нашему 
мнению, самый важный показатель 
работы. Если плановая себестои
мость будет обсчитана реально, мы 
уверены, все будут бороться за то, 
чтобы фактические затраты были ни
же плановых.

внутрйсовхоэные цены. Но зачем 
лишние подсчеты? Ведь ферма фер
ме сплошь и рядом передает и семе
на, и корма, и другие ценности. И на 
каждый вид продукции, в том числе 
и на такие виды, которые не реа
лизуются на сторону (силос, напри
мер), должны быть свои плановые 
цены, так как условия работы раз
ных ферм различны, а, следователь
но, и себестоимость продукции неоди
накова. Сколько здесь ненужных 
расчетов, сколько бывает пререка
ний, споров!

Нет, не прибыль от реализации 
продукции нужно считать на фермах, 
а экономию от снижения затрат на 
единицу произведенной продукции 
против предусмотренной планом. Вот 
уж тогда (если, повторяем, плановая 
себестоимость подтверждена объек

тивными . экономическими расчетами 
по каждой ферме .на каждый год) все 
фермы будут находиться в равных 
условиях. Тогда можно сказать, что 
ферма ' такая-то добилась экономии 
в такой-то сумме и получает в свое 
распоряжение такую-то сумму. А 
ферма такая-то превысила плановую 
себестоимость на такую-то сумму и 
нанесла ущерб хозяйству. Сопостав
ление фактически произведенных 

затрат с плановыми расчетами по 
каждому отдельному элементу, под
робный анализ каждого вида произ
веденных затрат выявят и действи
тельные причины полученной эконо
мии или допущенного перерасхода 

И только так, на наш взгляд, нуж
но считать прибыли или убытки 
фермы.

Другой метод подсчета прибылей 
и убытков на фермах, предлагаемый 
некоторыми товарищами, предпола
гает, что каждая ферма —  это от
дельная хозрасчетная единица, имею
щая не только план производства 
продукции, но и план ее реализа
ции. Тогда уж нужно это дело дово
дить до конца: каждой ферме еще 
пробоистого снабженца выделить и 
сбытовика хорошего. А там не дале
ко до открытия своего расчетного 
счета в банке.

В конце концов, каждая ферма 
превратится в совхоз. Становиться 
на такой путь, на наш взгляд, было 
бы неправильно.

А. ПЕТРОВ, 
главный экономист совхоза 
«Тахтамышевский» Томского 
района.

П. ЯНОВСКИЙ, 
главный бухгалтер.

Встав., на трудовую вахту в 
честь Октября, успешно трудится 
передовая станочница цеха желез
нодорожных подшипников ГПЗ-5 
Мария Степановна Куликова. Ра- |  
ботая на обработке сепараторов к 
железнодорожным подшипникам, 
она ежедневно выполняет сменные 
задания на 115— 120 процентов 
при отличном качестве.

НА СНИМКЕ: М. С. Куликова.
Фото В. Ёфименко.

И С П Ы Т А Т Е Л И
Репортаж

Низкие, почти горизонталь
ные лучи утреннего, солнца де
лали оранжевой стальную вер
шину вышки. Настороженно 
встречала новый день буровая, 
обозначенная на геологических 
картах одинокой цифрой « 1 0 » 
на западном крыле Мыльджин- 
ской площади. В этот день 
бригада испытателей мастера 
Анатолия Константиновича Ко
марова должна была подвести 
итоги большой работы самых 
разных людей: монтажников,
соорудивших стальную громаду 
в васюганской тайге; бурови
ков, вдохнувших жизнь в пос
лушные человеку механизмы. 

-эти--люди работали здесь не од- 
ну неделю. Они вложили сюда 
бездну труда и нервов. Но толь
ко испытателям дано опреде
лить судьбу этой скважины, 
воззвать её к новой яркой жиз
ни.

Ночная вахта кончилась. У  
балков бурильщика встречает 
оставшийся за бригадира инже
нер Рудольф Новиков.

—  Много еще?
—  Труб пятнадцать осталось 

спустить. Не успели к концу 
вахты, —  с досадой говорит Па
вел Георгиевич Каширин.

Павла Георгиевича по праву 
считают здесь, на васюганской 
земле, пионером мыльджинско- 

го газа. Когда-то на Первой 
мыльджинской, которой было от
крыто это месторождение, он 
был лучшим бурильщиком в 
бригаде. На его глазах вспыхнул 
тот мыльджинский факел, кото
рый предопределил будущее этого 
сурового края.

Половина вагончика, где раз
мещена радиостанция и живет 
мастер, считается на буровой 
«штабом». В нем за маленьким 
столом сидит, заполняя журна
лы, старший геолог цеха испы
тания Владимир Биджаков.

—  Владимир, —  обращается 
к нему вошедший ’ В вагончик 
Новиков, —- сейчас устанавли
вают планшайбу. Будем начи
нать менять раствор на воду. 
Связь была?

—  Да! Передали, что ты мо
жешь вылетать в Средний, как 
только будет вызван приток. На 
испытании оставляют' меня. К 
полудню должен быть вертолет.

Нехотя полощет ветер крас
ный флаг на сорокаметровой вы
соте. Кругом тишина. Необыч
но молчаливая, возвышается бу
ровая над бесконечным таежным 
массивом.

Внизу, под настилом буровой, 
у устья скважины, —  двое. Бу

рильщик Иван Евдокимович Кру
тиков завинчивает гайку.

—  Последняя? —  спрашива
ет помощник бурильщика Павел 
Котляров и, увидев утвердитель
ный кивок, ловко вылазит на 
пол буровой. Стерев пот со лба, 
он говорит мастеру:

—  Все!..
Теперь уже все собрались у 

фонтанной арматуры. Внешне 
спокойные, не раз зажигавшие в 
васюганской тайге факелы голу
бого огня. Улыбаясь, обращается 
к Новикову Владимир Биджаков:

—  Твое слово, Руд...

Бурильщик Иван Крутиков (слева) и 
помощник бурильщика Анатолий Ново- 
хатский за обвязкой фонтанной армату
ры.

: Тут взревели дизели, и раз
говаривать стало трудно. Задро
жал шланг, подведенный к фон
танной арматуре. Из скважины 
хлынула густая струя глинисто
го раствора. Наступил самый 
решающий момент. Темная мас
са жидкости становилась все 
жиже, и, наконец, хлынула во
да. На расчищенной от леса пло
щадке собрался весь «заезд». 
Люди, через чьи руки прошел 
миллионный дебит Пятнадцатой 
северной, видевшие и успех, и 
неудачи, молча и напряженно 
ждали. А из отвода тонкой стру
ей вытекала вода, грязная, бу
роватого цвета. Струя станови
лась все мощнее. Вот вода хле
щет уже, как из пожарного 
рукава. Большая порция ее с 
гулом вырвалась из трубы. По
том еще и еще. Гул нарастал. 
Забывшие обо всем люди, кото
рые хорошо знали, что означает 
этот гул, что-то кричали, маха
ли руками, кепками, обнимали 
друг друга. Н вот сильная белая

струя, похожая на струю пара, 
вырвалась, заполняя все вокруг 
белой пеленой, потом, вспых
нув, превратилась в яркое пла
мя. Скважина ревела грозно и 
торжественно. Люди с восхище
нием глядели на мощную струю 
газа и огня.

—  Надо замерить дебит, —  
сказал, наконец, Владимир. —  
На два часа назначена дополни
тельная радиосвязь. Там ждут.

Все в Васюганской нефтераз
ведочной экспедиции действи
тельно с нетерпением ждали ре
зультатов испытаний скважины 
Р -10 . Важной точкой была эта 

скважина на геологической 
карте. Если бы фонтан на 
нрй не был получен, вся за
падная часть структуры 
стала бы расцениваться 
как непродуктивная.

В комнате, где размести
лась базовая радиостанция 
экспедиции, начальник це
ха испытания Иван Степа
нович Злобин с нетерпением 
поглядывает на часы. И вот 
из динамика слышится при
глушенный голос:

—  Работает передатчик. 
База, ответьте! Прием...

—  Это Владимир, —  го
ворит Иван Степанович и, 
наклонившись к микрофону, 
спрашивает:

—  Ну, как у вас дела? 
Владимир Биджаков ра

портует от имени всех, вы
звавших скважину к жизни:

—  Примите сводку. Получен 
фонтан газа с суточным дебитом 
3 9 0  тысяч кубических метров. 
После продувки приступаем к ис
пытанию скважины на разных ре
жимах...

...Не слышно на буровой ро
кота дизелей, лязга железа, го
лосов людей. Все заглушает ни 
с чем не сравнимый, не прекра
щающийся гул. Это грохочет вы
рванная у природы людьми го
рячая сила голубого огня —  
словно символ большой и яркой 
жизни, которая скоро расцветет 
на просторах Васюганского края.

3 . ГАРИН.

Д О Р О Г У  Н О В Ы М  М Е Т О Д А М  В  О Б У Ч Е Н И И
Центральный Комитет КПСС и 

Совет Министров рассмотрели вопро
сы улучшения подготовки специа
листов и совершенствования руко
водства высшим и средним образо' 
ванием в стране. Ученые Томского 
медицинского института, как и все 
ученые страны, приветствуют эти 
важные мероприятия.

В нашем институте усиленно про
должается методическая работа на 
кафедрах, совершенствуется учебный 
процесс. На всех курсах врачебных 
факультетов введен цикловой метод 
расписания, который создает наи
лучшие условия для самостоятель
ной работы студента. Ряд кафедр про
водит чтение комплексных лекций, 
на- которых выступают два— три 
профессора разных специальностей, 
Так, например, лекцию о раке легко
го студентам читают хирург, тера
певт и рентгенолог.

Нынче на кафедрах физики, хи
мии, физиологии, фармакологии, хи
рургии, ортопедии и других пред
полагается вести часть практических 
занятий по программированному спо
собу обучения. Программированное 
обучение открывает перед кафедра
ми простор для творческой разработ
ки новых методик преподавания. В 
значительной степени улучшится 
контроль за знаниями, возрастет 
роль самостоятельной работы студен
тов. Конечно, это дело для нас но
вое, предстоит преодолеть значитель
ные трудности, побороть недоверие 
ряда преподавателей к новому мето
ду обучения.

В принятом постановлении под
черкивается необходимость повыше
ния уровня подготовки профессорско- 
преподавательского состава. В ин
ституте пересмотрены и уточнены 
перспективные планы подготовки 
докторов и кандидатов наук. В 1 9 6 3  
году у нас были защищены 2  доктор
ские и 2 6  кандидатских диссерта
ций, в 1 9 6 4  году —  соответственно 
1 и 2 4 , в  1 9 6 5  году —  4 и 2 5 , в 
1 9 6 6  году —  3 и 1 6 . Планом на 
1 9 6 6 — 1 9 7 0  годы намечена подго
товка 16  докторов и 1 0 6  кандида
тов медицинских наук. Ректорат и 
партийное бюро института система
тически контролируют подготовку 
докторских и кандидатских диссер
таций. На ученом совете института 
и факультетских советах заслуши
ваются отчеты диссертантов о рабо
те. Подготовке кадров высшей и наи
высшей квалификации уделяют боль
шое внимание партийное бюро, науч
ные общества, проблемные комис
сии, Институт использует систему 
перевода докторантов на должности 
старших научных сотрудников, пре
доставляет им творческие отпуска, 
направляет их в научные команди
ровки. Старший преподавательский 
состав имеет возможность посетить 
циклы занятий в центральном ин
ституте усовершенствования врачей. 
Это способствует совершенствова
нию педагогического мастерства ра
ботников кафедр.

Укрепляется материальная база 
нашего института: успешно ведется

строительство учебного биологиче
ского корпуса, а сейчас оформляется 
документация на строительство сту
денческого общежития на 6 2 0  мест. 
В перспективе —  строительство зда
ния для центральной научно-иссле
довательской лаборатории нашего 
вуза. Все это позволит улучшить 
учебную и научную работу. В част
ности, представляется возможность 
выделить для фармацевтического фа
культета очень нужные ему поме
щения под лаборатории и аудитории.

Для успешного развития научной 
мысли необходимы контакты между 
учеными различных городов, посто
янный обмен мнениями, опытом. Но 
здесь существуют большие препятст
вия: ректор ограничен в правах. 
Почти для каждой командировки уче
ного необходимо разрешение Мини
стерства здравоохранения. Такое ог
раничение коснулось только меди
цинских институтов, его нет в си
стеме вузов Министерства высшего и 
среднего специального образования. 
Для пользы дела нужно предоставить 
право ректору самостоятельно решать 
вопрос о деньгах на командировки, 
разумеется, в пределах, предусмот
ренных сметой расходов.

Нельзя считать правильным за
прещение командировок молодым 
ученым, особенно аспирантам, в 
центральные библиотеки для подбо
ра литературы по теме диссертации. 
Высылка фотокопий обходится неде
шево, да и заказы выполняются 
крайне медленно. Межбиблиотечный

же абонемент не может удовлетво
рить потребности института. Библио
теки периферийных вузов плохо 
снабжаются и иностранной литера
турой.

Большие трудности испытывают 
ученые-медики в публикации науч
ных трудов. Здесь на пути ученых 
много преград, которые не так лег
ко преодолеть: публикация в цент
ральных журналах, как правило, за
держивается на 1 — 2 года. Большую 
помощь в публикации научных ра
бот оказывают обычно местные из
дательства, но Министерство здраво
охранения наложило запрет на пуб
ликацию местными издательствами 
монографических работ и учебных 
пособий ученых-медйков, который, 
видимо, теперь пора, снять. Рещедце 
ЦК КПСС и Совета Министров содер
жит важный пункт о создании типо
графий при крупных высших учеб
ных заведениях. Думается, общест
венности Томска следует заблаговре
менно его решать, ставя вопрос об 
открытии межвузовской типографии.

Новое постановление создает не
обходимые условия для подготовки 
высококвалифицированных специа

листов, и мы должны приложить все 
усилия для успешной организации 
учебной и научной работы институ
та.

6 Б. АЛЬБИЦКИЙ,
проректор по учебной работе 
Томского медицинсного институ
та, профессор, доктор медицин
ских наук.
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В А Ж Н Е Й Ш А Я  З А Д А Ч А  П Р О Ф С О Ю З О В
В течение двух дней в М оскве работал X пле

нум ВЦСПС, обсудивший вопрос об усилении 
организаторской работы проф союзов.

Докладчик —  секретарь ВЦСПС Bi И, Прохо
ров и выступавшие в прениях отмечали, что дея
тельность проф союзных организаций стала бо
лее конкретной, полнее осуществляются прин
ципы коллективности руководства, проф союзной 
демократии. Ораторы говорили об активном 
участии проф союзных организаций в выполне
нии намеченных партией м ер по переводу пред
приятий на новую систему планирования и эко 
номического стимулирования.

Главное внимание участники пленума сосредо
точили на недостатках, которые в значительной 
мере объясняются слабостью организаторской 
работы.

Некоторые фабрично-заводские и местные ко 
митеты работают без учета особенностей усло
вий предприятий и организаций. Они слабо опи
раются на актив, не осуществляют необходимо
го руководства цеховыми комитетами, проф гру
поргами, постоянными комиссиями, творчески
ми объединениями трудящихся, не используют 
в полной мере права, которые предоставлены им 
в решении вопросов производства, труда и быта 
рабочих и служащих.

На пленуме говорилось о недостатках в дея
тельности ряда центральных, республиканских, 
краевых и областных комитетов профсоюзов.

На пленуме с речью выступил председатель 
ВЦСПС В. В. Гришин.

Пленум принял постановление. В нем подчер
кивается, что дальнейшее совершенствование

этой деятельности является важнейшей задачей 
проф союзных организаций.

Организаторская деятельность советов и 
комитетов проф союзов, отметил пленум, долж
на оцениваться не по количеству проведенных 
заседаний, совещаний и принятых постановлений, 
а по коренны м результатам, достигнутым в 
развитии производства, выполнении планов и 
социалистических обязательств, улучшении ус
ловий труда, бытового и культурного обслужи
вания трудящихся.

Пленум ВЦСПС выразил уверенность, что со
ветские проф союзы, усиливая организаторскую  
работу в массах трудящихся, приложат все си
лы и энергию для претворения в жизнь решений 
XXIII съезда КПСС.

(ТАСС).

Владимир Биджаков замеряет температуру газа для опреде
ления дебита скважины. Фото автора.

ОТВЕТ С  И Л Л Ю С ТРА Ц И Е Й СЧИТАЮТ, ЧТО ВСЕ В ПОРЯДКЕ, А НА ДЕЛЕ?
В нашей газете была опубликова

на корреспонденция «Древесина взы
вает о помощи». В ней рассказыва
лось о том, что в этом году Усть-Чу- 
лымская сплавконтора очень плохо 
организовала молевой сплав леса, 
поэтому большое количество леса 
разбросано по берегам. Если его в 
оставшееся время не скатить с бере
гов в воду, то древесина пропадет, 
десятки, а может, и сотни тысяч ку
бометров леса не дойдут до потреби
теля. Корреспонденция должна бы
ла вызвать тревогу в комбинате 
«Томлес». Но...

Редакция получила ответ на вы
ступление газеты от заместителя на
чальника комбината «Томлес» по 
сплаву И. И. Иванова.

«Факты, указанные в коррес
понденции под заголовком «Древеси
на взывает о помощи», действительно 
имели место, —  пишет тов. Иванов. 
—  Усть-Чулымская сплавконтора с 
первых дней навигации ( !)  занима
ется сбором аварийной древесины. 
На десятое августа уже собрано 
8 7 ,5  тысячи кубометров (представля
ете, сколько леса разбросано по бере

гам!). В настоящее время на сборе

аварийной древесины в Усть-Чулым- 
ской сплавконторе занято 1 5 5  рабо
чих, 11  тракторов, 17  катеров. От 
аварий плотов речниками потеряно 
по Чулыму и Кети 74  тысячи кубо
метров леса. Но сбором ее Обское 
пароходство не занимается. Комбинат 
«Томлес» заслушал директора Усть- 
Чулымской сплавконторы тов. Суш- 
кова по сбору аварийной древесины 
и приказом от 2 6  августа обязал его 
поставить определенное количество 
рабочих, механизмов, чтобы обеспе
чить сбор всей разнесенной древеси
ны».

Ответ тов. Иванова поражает сво
им спокойствием: «собираем», «и 
другие не лучше нас работают», «на
мерены обеспечить». Не чувствует
ся по ответу беспокойства, тревоги 
в комбинате «Томлес» за судьбу дре
весины, хотя положение в сплавкон
торе очень тяжелое. Запани на от
грузочных рейдах Наргинском и 
Усть-Чулымском стоят пустые, зада
ния по отправке древесины потреби
телю не выполняются —  нет леса. 
Где же он? Разбросан вдоль рек. 
Когда же его получат заводы и 
стройки? Неизвестно, Этого вам

в комбинате «Томлес» не скажут.
Начальник сплавконторы объясня

ет случившееся очень просто: сперва 
воды было слишком много, потом ее 
стало слишком мало, вот и остался 
лес невыплавленным. И добавляет: 
это нам урок. Выводы из него —  по 
большой воде отправлять не менее 
7 0  процентов всей дре
весины, иначе с задания
ми навигации не спра
виться. Да разве тот же 
тов. Сушков не знал этой 
истины раньше?

Говорят, повторенье—  
мать ученья. В комбина
те «Томлес» повторяют 
из года в год слова об 
уроках, извлеченных из 
ошибок. Только вот са
мо учение впрок не идет.

Почему? Не потому ли, 
что никто не несет лич
ной ответственности за 
потерянный и утоплен
ный лес, за ущерб, при
чиненный государству?
В той же Усть-Чулым- 
ской сплавконторе из го
да в год остается невы

плавленным лес по Улу-Ю лу. И нынче 
снова здесь осталось несколько де
сятков тысяч кубометров. Но тов. 
Иванов не сообщает, кто же виноват, 
по чьей вине несет громадные убыт
ки государство, кто наказан.

После издания приказа, на кото
рый ссылается тов. Иванов в своем

ответе, прошло больше месяца. Ис
правилось ли положение, спасли ли 
лес? Ответ на эти вопросы мож
но получить из снимка; сделанного 
нашим фотокорреспондентом на Чу
лыме в конце сентября. Вот она, дре
весина, которая взывала и взывает 
о помощи.

1
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Верше и боевые помощники партии (
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МОСКВА, 2 8  сентября. (Корр. постоянно напоминают о себе не 
ТАСС), Сегодня в Кремлевском те- только залпами «психологической 
атре открылся Второй всесоюзный войны», но и реальными взрывами 
съезд советских журналистов. во Вьетнаме. Сегодня Вьетнам —  ,на-

На эту своеобразную летучку соб- ша боль, наша постоянная тема. G 
рались представители газет, теле- самого начала «грязной войны», ко- 
графных агентств, журналов, радио горую развязал американский импе- 
и телевидения, издательств всех риализм против свободолюбивого на- 
союзных республик. Они обсудят за- рода, советские журналисты не уста- 
дачи советских журналистов в све- ют разоблачать преступления заоке-
те решений XXIII съезда КПСС.r  ------* w ̂  'UU'i'UVUinibUVU. Л  1UD1 L

Среди гостей —  представители —  вьетнамский народ победит!
международной организации журна
листов, а также посланцы из ряда первые шаги наша журналистика, 
зарубежных стран.

Тепло встретили присутствующие 
появление в президиуме товарищей 
П. Н. Демичева, II. В. Капитонова,
Б. Н. Пономарева.

Делегаты избрали руководя
щие органы съезда —  Президиум, 
секретариат, редакционную и ман
датную комиссии.

С большим подъемом был избран 
почетный президиум в составе По
литбюро ЦК КПСС.

Бурные аплодисменты раздались
в зале, когда кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС П. Н. Демичев огласил привет
ственное письмо Центрального Коми
тета КПСС Второму всесоюзному
съезду журналистов СССР.

С отчетным докладом о работе 
правления Союза журналистов СССР 
и задачах советских журналистов в 
свете решений XXIII съезда КПСС 
выступил и. о. председателя правле
ния Союза журналистов СССР Д, II.
Горюнов.

Сейчас мы услышали обращенные 
к нашему съезду проникновенные 
слова Центрального Комитета нашей 
партии, заявил докладчик. Думаю, 
что выражу общее мнение присутст
вующих делегатов и других журна
листов, если заверю ЦК КПСС, что 
мы оправдаем то высокое доверие, 
которое оказывает Центральный Ко
митет журналистам, и приложим 
все силы для того, чтобы сделать на
шу ̂ прессу еще более боевой, следую
щей ленинским традициям нашей 
печати.

В преддверии 50-летия Советской 
власти, .сказал докладчик, решения 
партийного съезда приобретают осо
бый смысл: в них свидетельство ве
ликой жизнеспособности партии, не
иссякаемых творческих сил нашего 
народа, верности нашего генерально
го курса на коммунизм. С трибуны 
партийного съезда прозвучала высо
кая оценка журналистского труда.
Центральный Комитет КПСС назвал 
работников печати, радио, телевиде
ния золотым фондом партии. Такая 
оценка не только волнует,' радует, 
но н ко многому обязывает.

Сейчас за стенами этого зала 
осень. Осень —  пора счета.' И будет 
вполне естественно, если и мы огля
немся на пройденный путь, подведем 
итоги своей работы. Но чем измерить 
труд журналиста? Какой масштаб 
взять за основу? Видимо, главное тут

строк, часов радиовещания и даже* ’ * -------- „ "  vii/u./iicwiDLiDd, па научнии ОСНО
не в тиражах издании. Главное, ве- ве, —  все это благотворнейшим об
роятно, в том, насколько успешно мы,  , _ ---- , --------- - ^ivaoa.iutb на ВСЕЙ ЖИЗНИ НИ-
доносим до сознания наших читате- шего общества. Партия помогла ра
дей, зрителей и слушателей идеи ботникам печати, радио, телевидения 
партии, насколько глубоко прош ка- понять новые требования, увидеть 
ем в души и сердца людей, помогаем перемены в жизни, идти ’в ногу 'с 
им строить новое, быть достойными ними.
нового. Возвращаясь к положительным

гадуясь могучей поступи нашей переменам в советской печати на 
страны, мы не можем забывать об радио и телевидении, продолжает до- 
окружающем нас мире, тем более, кладчик, хочется прежде всего под- 
что воинствующие антикоммунисты черкнуть тон нашего разговора с чи-

ЭТО БЫЛО ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА НАЗАД'

ансвих поработителей. И мы верим

Много лет назад, когда делала

В. И. Ленин произнес знаменатель
ные слова: «Если наши противники 
говорили и признавали, что мы сде
лали чудеса в развитии агитации и 
пропаганды, то это надо понимать... 
что та правда, которая была в этой 
агитация, пробивалась в головы всех. 
И от этой правды отклониться нель
зя».

Правда жизни, партийная принци
пиальность были и остаются источ
ником творческого вдохновения со
ветских журналистов. И если сего
дня мы можем говорить о своих ус
пехах, то любой из них —  резуль
тат верности заветам Ленина, верно
сти правде.

Сейчас в СССР издается свыше 
7 .7 0 0  газет и почти 4  тысячи жур
налов. В этом году разовый тираж 
газет и журналов превысил 2 1 8  
миллионов экземпляров —  почти 
сравнялся с числом всех жителей 
страны. Ныне у нас есть 33 издания, 
которые печатаются миллионными 
тиражами.

Мы можем с полной уверенностью 
сказать, что благодаря повседневно
му вниманию партии в нашей стране 
создан многочисленный отряд журна
листов, который верой и правдой слу
жит своему народу.

Когда мы говорим о кадрах совет
ской печати, продолжает докладчик, 
мы всегда должны помнить о ее мо
гучих истоках, о том, что коренным 
образом отличает печать нового ми
ра от буржуазной прессы. Я имею в 
виду активное участие народных 
масс в работе печати и радио, много
численный общественный актив на
ших редакций, рабселькоровское дви
жение. В рабселькоровском движе
нии, по далеко не точным сведени
ям, принимают участие свыше пяти 
миллионов активистов печати и ра
дио. В докладе отмечается, что при
шло время провести всесоюзный 
съезд рабселькоров, на котором об
судить назревшие вопросы этого 
массового общественного движения.

Восстановление ленинских норм 
партийной и государственной рабо
ты, преодоление вредных последст
вий культа личности, восстановле
ние законности, дальнейшее развитие 
демократических начал в работе го
сударственных и общественных орга
низаций, а в последнее время —  
критика субъективизма, выраженное 
партией требование встать на твер
дую почву реалистического подхода" -------------  •> ИиДАиДа

не в количестве опубликованных к явлениям жизни, чтобы вести все
дело строительства на научной осио-

разом сказалось на всей жизни на-

тателем и слушателем, Этот тон все 
более становится спокойным, откро
венным, деловым, без заклинаний 
и окриков, без нудного разжевыва
ния общеизвестных истин, утоми
тельных нравоучений и сентенций. 
Вероятно, это самое правильное —  
видеть в читателе думающего, пони
мающего тебя собеседника, стремить
ся убедить его в справедливости и- 
разумности того или иного шага.

Но, ратуя за спокойный и дело
вой тон, мы в то же время выступа
ем против бесстрастной констатации 
фактов, приземленное™ и обыден
ности. Мы не должны стесняться в 
полный голос радоваться и гордить
ся успехами и достижениями, кото
рых добивается наш народ на всех 
участках коммунистического строи
тельства.

Не должны мы опасаться и стра
стно обличать несправедливость, 
зло, теневые стороны жизни. Но на
ша радость по поводу успехов не 
может превращаться в благодушное 
самолюбование, как и негодование 
по поводу недостатков не должно 
вырождаться в нигилистическое 
брюзжание стороннего наблюдателя.

Докладчик подробно проанализиро
вал деятельность Союза журналистов 
СССР, объединяющего более чем 43  
тысячи членов. Этот Союз является 
самым многочисленным из всех твор
ческих объединений нашей страны.

Один из разделов доклада был по
священ международным связям Сою
за советских журналистов.

Союз журналистов СС.СР видит се
годня свой первейший интернацио
нальный долг в активной поддержке 
народов Вьетнама, ведущего герои
ческую борьбу за свою свободу и не
зависимость, против преступной 
агрессии американского империализ
ма.

Вместе С другими национальными 
союзами —  членами МОЖ советские 
журналисты оказывают постоянную 
поддержку тем журналистам зару
бежных стран, которые подвергаются 
репрессиям и преследованиям за про
грессивные убеждения.

Широкие и активные связи укреп
ляют международный престиж Союза 
журналистов СССР. Попытки опреде
ленных кругов изолировать советских 
журналистов, оклеветать нашу дея
тельность терпят провал. Подавляю
щее число журналистских организа
ций стран Африки, Азии и Латинской 
Америки отвергает клеветнические 
измышления в адрес нашего Союза 
журналистов, поддерживает с ним 
тесные дружеские связи.

Во всех редакциях газет, журна
лов, радио; телевидения, книжных 
издательствах сейчас царит атмо
сфера творческих поисков, интеллек
туального подъема; Разрабатываются 
планы, посвященные 50-летию Ок
тябрьской революции.

Нет сомнения, что у каждого из 
нас, советских журналистов, сказал 
в заключение Д. П. Горюнов, найдут
ся самые сокровенные слова, чтобы 
рассказать о великом 50-летии на
шего государства, о партии, которая 
уверенно ведет нашу страну по пути 
коммунизма, о Народе, служению 
которому мы отдаем наш разум и на
ши сердца.

Съезд заслушал отчет о работе 
Центральной ревизионной комиссии 
Союза журналистов СССР —  док
ладчик Н. X. Еселев.

С предложениями об изменениях и 
дополнениях к Уставу Союза высту
пил секретарь правления Союза жур
налистов СССР Б. С. Бурков.

После докладов начались прения.
Все выступавшие в прениях отме

чали, что приветствие ЦК КПСС 
съезду является программой дейст
вия для советских журналистов, го
рячо благодарили партию за внима
ние и заботу.

50-летие Октября и 100-летие со 
дня рождения В. И. Ленина —  об 
этих важнейших темах нашей печати 
говорили Ю. И. Баланенко (Москва), 
К. III. Шарипов (Казахстан) и1 дру
гие ораторы. Московские журнали
сты, например, к юбилею Советской 
власти готовят большое издание «Ре
портаж эпохи». В эту книгу войдут 
лучшие работы журналистов и писа
телей —  свидетелей и участников 
великих свершений —  от штурма 
Зимнего до штурма космоса.

Многие делегаты с трибуны съез
да говорили о подготовке журнали
стских кадров. Я. Е. Пашко (Украи
на), М. С. Куртынин (Ленинград) вне
сли ряд предложений. Поставлен, в 
частности, вопрос о необходимости 
создать научный центр, разрабаты
вающий вопросы теории журналисти
ки.

Творческим делам журналистов 
областных газет, нуждам районной 

.печати уделили внимание в своих ре
чах В. Н. Голубев (Московская об
ласть) и Т. С. Золотова (Краснодар
ский край). О деятельности журнали
стов Латвии рассказал И. Я. Иверт, 
подчеркнувший, что в центре внима
ния журналистов республики всегда 
находятся проблемы пятилетки, вос
питания нового человека —  строи
теля коммунизма.

Если сейчас о мужестве ташкент
цев говорит весь мир, то в этом есть 
вклад нашей прессы, сказал 3. И. 
Есенбаев (Узбекистан). В суровые 
дни Ташкента еще раз проявились си
ла и прочность дружбы наших наро
дов, воспитанных партией. И об этом 
страстно, во весь голос рассказывают 
работники печати Узбекистана.

Продолжительными аплодисмента
ми встречают делегаты съезда по
сланца журналистов борющегося 
Южного Вьетнама Хюинь Ван Ли. 
Его речь слушают с чувством боль
шого волнения.

Народ Южного Вьетнама, говорит 
он, непременно победит. В нашей 
борьбе мы всегда чувствуем поддерж
ку народов братских социалистиче
ских стран и всего прогрессивного че
ловечества. Советская пресса помо
гает укреплению солидарности наших 
народов, постоянно публикует сооб
щения и статьи, клеймящие позором 
американские преступления во Вьет- 

'ш м е  й рассказывающие о победах 
нашего народа. Советские ж урнал^  
сты, кинооператоры и фотокоррес
понденты, не страшась бомб и снаря
дов, ездят в Северный и Южный 
Вьетнам. Вы всегда рядом с нами!

От журналистских организаций 
социалистических стран Европы де
легатов съезда приветствовал Геор
гий Боков (Болгария). Советская 
партийная печать, сказал он, слу
жит примером для журналистов На
родной Республики Болгарии.

Съезд также приветствовал посла
нец журналистов Кубы Эрнесто Вера. 
Он говорил о братских связях, соли
дарности, деловом сотрудничестве 
между советскими журналистами, и 
журналистами стран, завоевавших 
свободу и независимость, идущих 
по пути новой жизни.

2 9  сентября съезд продолжал ра
боту.

Н А  С Е С С И И  
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ООН

I НЬЮ-ЙОРК, 29 сентября.
5 (Спец. корр. ТАСС). Выступая 
|  вчера на утреннем заседании 
!  21-й,сессии Генеральной Ас-, 
|  самблеи ООН в общедолитиче- 
= ской дискуссии, министр иност- 
= , ранных дел Франции Кув де 
§ Мюрвиль заявил, что только от 
= Соединенных Штатов зависит 
|  предпринять шаг, который при- 
!  вел бы к установлению мира во 
|  Вьетнаме. Министр подчеркнул 
= необходимость политического, а 
3 не военного урегулирования 
I вьетнамского конфликта, для че- 
= го необходимо соблюдать Же- 
3 невские соглашения. Необходи- 
3 мо дать возможность самим 
I вьетнамцам как на юге, так и 
= на севере урегулировать свои 
3 проблемы без вмешательства из- 
!  вне. Проблема ' воссоединения 
5 Вьетнама является собственной 
|  проблемой только вьетнамцев, 
3 которая будет решена в должное 
|  время в условиях полной неза- 
I висимости путем достижения со- 
|  глашения ‘между ними, заявил 
3 он.
|  Французский министр иност- 
1 ранных дел высказался за пре

доставление КНР ее места в 
ООН и выразил сожаление, что 
решение проблемы предотвра
щения распространения ядерно- 
го оружия «наталкивается на 
неожиданные препятствия». 
Оратор отметил наличие в Ев
ропе «общего стремления к нор
мализации отношений» и зая
вил, что Франция со своей сто
роны «счастлива внести свой по
сильный вклад в такое разви
тие событий, которое разумно, 
ибо оно означает возвращение 
к нормальным отношениям и 
прежним традициям, сломан
ным холодной войной... Фран
ция рада, что она встречает 
одобрение и поощрение как в 
Западной, так и в Восточной 
Европе».

Представитель Сингапура Ку- 
марасвами в своем выступле
нии выразил озабоченность в 
связи с продолжающейся вой
ной во Вьетнаме и высказался 
за урегулирование конфликта. 
Он также призвал восстановить 
права КНР в ООН.

На утреннем заседании вы
ступили также представители 
Перу и Аргентины.

| НА СТАРЫ Х ПОЗИЦИЯХ РЕВАНШ ИЗМ А
ВАШИНГТОН, 28 сентября. 

(ТАСС). Канцлер Западной 
Германии Эрхард выступил вче
ра здесь в национальном клубе 
печати с открытой проповедью 
реваншистских идей. Он призы
вал не. признавать нынешнего 
статус-кво в Европе в том виде, 
как оно сложилось и нашло от
ражение в договорных соглаше
ниях союзников по антигитле
ровской коалиции.! Призывы к 
ревизии послевоенного урегули
рования в Европе Эрхард обо
сновывал мифической «совет
ской угрозой». *

По словам западногерманско
го канцлера, нынешнее положе
ние, т. е. существование двух 
суверенных германских Госу
дарств, является «невыноси
мым», и оно должно быть изме
нено.

Эрхард избрал трибуну на
ционального клуба печати в Ва
шингтоне для выпадов против 
внешней политики Советского 
Союза. Он убеждал своих слу
шателей «не доверять» мирным 
шагам и предложениям Совет
ского Союза, направленным на 
обеспечение европейской без
опасности.

Канцлер ФРГ дал понять, что 
Бонн по-прежнему будет Доби
ваться дальнейшего расшире
ния роли бундесвера в ядерных 
делах НАТО. Он ратовал за 
дальнейшее усиление этого бло
ка. «Выразив благодарность» 
Вашингтону за военные дейст
вия США во Вьетнаме, Эрхард 
подчеркнул, что Западная Гер
мания будет увеличивать по
мощь сайгонскому режиму.

| У с п е х и  л а о с с к и х  п а т р и о т о в
на радио3  ХАНОЙ, 28 сентября. 

3  (ТАСС). Патриотические силы 
=  Лаоса уничтожили в августе 
=  211 солдат правой группировки 
3  в провинциях Сиенгкуанг, Сам- 
3  неа и Муонгсай, передает агент

ство ВИА, ссылаясь 
«Голос Патет-Лао».

Патриотами был сбит также 
за это время 1 американский 
самолет и захвачено большое ко
личество оружия и снаряжения.

Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь  
З А  П О М О Щ Ь
САНА, 28 сентября. (ТАСС). 

Президент Йемена Ас-Саляль 
посетил и осмотрел. ряд объек
тов, строящихся в Сане с по
мощью дружественных госу
дарств, в том числе сооружае
мые в качестве дара Советского 
Союза больницу и школу, кото
рые находятся в стадии завер
шения.

От имени правительства и 
народа Йемена президент йыра- 
зил большую благодарность со
ветским специалистам, народу и 
правительству Советского Сою
за за эту бескорыстную по
мощь.

ПОМОЩ Ь США 

И Н Д О Н Е З И И
ВАШИНГТОН, 29 сентября. 

(ТАСС). США предоставят Ин
донезии около 60 млн. долларов 
в качестве «чрезвычайной по
мощи». Решение об этом было 
принято после встречи находя
щегося в Вашингтоне министра 
иностранных дел Индонезии Ма
лика с президентом США Джон
соном и государственным секре
тарем Раском.

В совместном заявлении Рас- 
ка и Малика говорится, что обе 
стороны выразили твердое на
мерение своих правительств 
«расширить сотрудничество».

К Р О В А В А Я  
«О Ш И Б К А»

НЬЮ-ЙОРК, 28 сентября. 
(ТАСС). Американские самоле
ты «по ошибке» разбомбили 
южновьетнамскую деревню в 
350 милях севернее Сайгона. 
Убито 28 человек и 17 ранено. 
Как сообщает агентство Ассо- 
шиэйтед Пресс, в результате на
лета, совершенного вчера, было 
разрушено 100 домов.

Это уже не первая «ошибка» 
американских воздушных пира
тов, бомбардирующих деревни 
и уничтожающих дома и посевы 
южновьетнамских крестьян.

3 -ятпт
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I  к и т а й с к а я  п е ч а т ь  п о л  у л а р о м

К У Л Ь Т У Р Н О Й  Р Е В О Л Ю Ц И И »<<

ПЕКИН, 28 сентября. 
(ТАСС). «Культурная револю
ция» в Китае затронула почти 
всю китайскую печать. Многие 
газеты и журналы оказались за
крыты, другие изменили свои 
названия, редакционные колле
гии ряда изданий реорганизова
ны. Главные редакторы многих 
из них подвергаются критцке, 
сняты с должностей и зачисле
ны в «черные» списки «анти
партийных и антисоциалистиче
ских элементов».

Газета «Шэньси жибао» осу
дила 21 сентября своего быв
шего главного редактора Дин 
Цзи-цана, в частности за то, 
что он в. 1961 году сообщение

о XXII съезде КПСС «поставил 
на видном месте первой полосы 
под заголовком, набранным осо
бенно крупными иероглифами». 
Как пишет «Шэньси жибао», 
Дин Цзи-цан «контрреволюци
онное острие направлял прежде 
всего против председателя ЦК 
КПК Мао Цзэ-дуна» и его «ве
ликих непобедимых идей». Дин 
Цзи-цан говорил, сообщает га
зета: «Выиграл человек игру в 
мяч — заявляют, что в этом сы
грали роль идеи Мао Цзэ-дуна. 
Но какие идеи Мао Цзэ-дуна мо
гут быть в игре в мяч?» Недав
ним решением партийного ко
митета КПК провинции Шэнь
си Дин Цзи-цан снят с должно

сти главного редактора газеть 
В ходе «культурной револк 

ции» подвергся критике ря 
других редакторов печатных of 
ганов провинциальных и горо; 
ских комитетов КПК. Снят 
должности главный редактор гг 
зеты «Гуанси жибао» Чжу 
Линь. «Проступок» Чжун Лин 
состоит в том, что оц добивалс 
«всестороннего воспитания мае 
в духе марксизма-ленинизма» 
не упоминая при этом об «идея 
Мао Цзэ-дуна». По словам газ< 
ты1 «Гуанси жибао», такое «та 
называемое марксистско-ленш- 
ское воспитание» является «все 
го лишь вывеской для обман 
людей», «буржуазным и ревя 
зионистским товаром».

И НАЧАЛАСЬ БИТВА ЗА МОСКВУ...
^ Р а с с к а з ы в а е т  М  а  р  ш  а  л  С о в е т с к о г о  С о ю з а  J/L. С . К о н е в

В историю Великой Отечествен
ной войны 30 сентября 1941 года 
вошло как день начала битвы за 
Москву. Что же произошло тогда 
на участках фронта, прикрывав
ших столицу, как развивались со
бытия?

С просьбой ответить на этот во
прос корреспондент ТАСС обра
тился к бывшему командующему 
Западным фронтом, ныне Марша
лу Советского Союза И. С. Коневу.

— 30 сентября 1941 года гитле
ровские войска начали наступле
ние, цель которого заключалась в 
том, чтобы разгромить советские 
армии, оборонявшиеся на дальних 
подступах к Москве, а затем овла
деть нашей столицей, — сказал 
маршал. — Фашистская Германия 
старалась закончить войну до зи
мы. Мощное наступление, пред
принятое немцами на Центральном 
стратегическом направлении в 
конце сентября — начале октября, 
было подчинено этой задаче.

Наступление готовилось забла
говременно и тщательно. В дирек
тиве № 35, подписанной Гитлером 
6 сентября, содержался приказ — 
после разгрома основных сил За
падного фронта начать преследо
вание советских войск на Москов
ском направлении. Осуществление 
этого замысла возлагалось на груп
пу армий «Центр» под командова
нием фельдмаршала фон Вока. Она 
объединяла 78 дивизий, в том чис
ле 14 танковых, 9 моторизованных. 
Перед наступлением сюда были пе
реброшены резервы с других фрон
тов, дивизии укомплектованы сол
датами, офицерами и вооружени
ем почти полностью до штатной 
численности. Пехотные дивизии 
имели 14,5—15 тысяч человек.

Своей наступательной операции

гитлеровцы дали кодовое название 
«Тайфун». Главную надежду фа
шистские генералы возлагали на 
массированные удары танковых со
единений и авиации. Они планиро
вали, зайдя к нам с флангов — с 
севера и юга, — окружить оборо
нявшиеся войска.

— Какова была численность не
мецких армий «Центр»?
— Более миллиона человек. В 

их распоряжении находилось две 
тысячи танков, то есть три четвер
ти всех вражеских танков, дейст
вовавших тогда на советско-герман
ском фронте. Они имели также ты
сячу боевых самолетов. В их ди
визиях была сосредоточена почти 
половина артиллерии и минометов, 
имевшихся в действующей немец
кой армии. Нигде за всю войну 
гитлеровцы не собирали потом та
кую мощную группировку войск, 
как в конце сентября 1941 года на 
Центральном направлении.

Гитлеровцы значительно превос
ходили наши силы и в боевой тех
нике, и в людях. А на направле
ниях главного удара это превос
ходство было иногда пятикратным 
и даже семикратным. Следует 
иметь в виду и то обстоятельство, 
что большая часть наших танков и 
самолетов была устаревших конст
рукций, по своим боевым возмож
ностям они уступали гитлеровским 
танкам и самолетам. Противник 
имел превосходство в подвижности 
войск, гитлеровцы располагали 

большим автотракторным парком. 
Большинство же советских частей 
и соединений пользовалось конной 
тягой.

— Из какого района началось 
наступление?

— Войска Западного фронта за
нимали рубеж по линии: озеро

Пено — Андреаполь — Ломоносо
ве — Ярцево — Ельня, на расстоя
нии 300—350 километров от 
Москвы. Южнее, в верховьях реки 
Десны, располагались две армии 
резервного фронта, которым коман
довал Маршал Советского Союза 
С. М. Буденный. Остальные его 
четыре армии были развернуты 
позади Западного фронта, на рубе
же Осташков — Селижарово — 
Оленино — Спас-Деменск. Они 
составляли резерв главного ко
мандования на Западном направ
лении. Еще южнее шла полоса обо
роны Брянского фронта под ко
мандованием генерал-полковника

A. И. Еременко.
Первый свой удар 30 сентября 

враг нанес на Брянском направле
нии. А второго октября с рассве
том гитлеровцы атаковали войска 
Западного и Резервного фронтов. 
Началась атака мощной артилле
рийской и авиационной подготов
кой, охватившей как первый эше
лон обороны, так и тылы. Под уда
ром оказался и командный пункт 
штаба фронта. Силу этой атаки 
можно увидеть из такого примера: 
на участке наших четырех дивизий 
30-й армии наступали 12 немец
ких дивизий, в том числе три тан
ковые (415 танков) и одна мотори
зованная.

Местом прорыва обороны Запад
ного фронта гитлеровцы избрали 
стык между 30 и 19 армиями, ко
торыми командовали генералы
B. А. Хоменко и М. Ф. Лукин. 
Здесь стояли обстрелянные соеди
нения, участвовавшие в боях иод 
Смоленском. И хотя у них было 
Очень мало танков, артиллерии, 
они не дрогнули, а упорно и сме

ло отстаивали занимаемые пози
ции. Пошли в ход гранаты, бутыл
ки с горючей смесью. То здесь, то 
там можно было видеть, как оста
навливались подорванные враже
ские танки, как загорались брони
рованные машины. Гитлеровцам, 
имевшим подавляющее превосход
ство в силах, удалось за день про
двинуться вперед лишь на 10—15 
километров. Они достались им це
ной больших потерь.

Стал тогда виден и замысел 
врага: пробиваться на восток не
много севернее автострады Минск 
— Москва, а также по направле
нию к Калинину.

Удар на участке Резервного 
фронта был направлен вдоль шос
се Рославль — Москва. Ставилась 
цель: выйти в район Спас-Де- 
менска и последующим поворотом 
на Вязьму перерезать автостраду 
Минск—Москва.

Анализируя ход боевых дейст
вий, начальник генерального шта
ба гитлеровских сухопутных войск 
Гальдер в своем служебном днев
нике 3 октября записал: «В ходе 
боев установлено, что противник 
продолжает удерживать свой 
фронт и ведет упорную оборону 
всюду, где он в состоянии ее ор
ганизовать. Нигде не заметно при
знаков преднамеренного отхода».

Да, наши войска оказывали 
упорнейшее сопротивление захват
чикам, до последней возможности 
удерживали свои позиции, дрались 
с врагом не на жизнь, а на смерть. 
Цо силы, к сожалению, были не 
равны. Наш Западный фронт счи
тался тогда самым сильным, он 
имел более 480 танков. Но из них 
современных — типа «КВ» и 
«Т-34» — было только 45. Осталь
ные — старые-старые, с лег

кой броней, слабым вооружением. 
Немецкая авиация действовала 

очень часто совершенно безнака
занно. Фронтовики помнят, как 
гитлеровские бомбардировщики ви
сели, над расположением- и тылами 
наших войск, как они гонялись за 
отдельными машинами, появляв
шимися на дорогах, даже за от
дельными людьми. Это чрезвычай
но осложняло борьбу, сковывало 
действия. У нас было очень мало 
зенитных средств и противотанко
вой артиллерии. Немцы, держа в 
своих руках стратегическую ини
циативу, имея моторизованные и 
танковые соединения, могли быст
ро перегруппировывать силы, на
носить удары в более уязвимых ме
стах.

К Вязьме танковые и моторизо
ванные части немцев прорвались с 
севера, от Холм-Ширковского, а 
два других корпуса — с южного 
направления, от Спас-Деменска. 
В этой сложной обстановке осу
ществить отвод’ войск оказалось 
делом крайне затруднительным. 
Быстро продвигавшиеся гитлеров
ские моторизованные корпуса от
резали пути отхода. Врагу частич
но удалось осуществить свой за
мысел — окружить группу войск 
Западного и Резервного фронтов 
в районе Вязьмы. Это случилось 
7 октября. Создалось очень опас
ное положение. Но немцы не смог
ли двигаться дальше, так как на
ши дивизии, оказавшиеся в окру
жении, продолжали стойко сра
жаться. Они оттянули на себя на
ступающие фашистские армии. А 
в это время советские во.йска го
товили оборону на Можайском ру
беже.

— Я всегда с глубоким уваже
нием вспоминаю генерал-лейтенан

та Лукина, волевого, смелого ко
мандарма, который возглавил борь
бу в кольце окружения, — гово
рит маршал. — М. Ф. Лукин под
держивал постоянную связь с ча
стями и соединениями, оторванны
ми от основных сил, а также со 
штабом фронта. Почти до конца 
октября на Можайском рубеже, а 
также в . кольце окружения шли 
кровопролитные схватки. Так бы
ло выиграно время для усиления 
обороны на Московском направле
нии. Сам генерал Лукин получил 
ранение в руку и ногу и в бессоз
нательном состоянии попал в 
плен. Там ему ампутировали и ру
ку, и ногу.

Отважный патриот мужественно 
вел себя в плену, остался верен 
воинской присяге. После нашей по
беды он возвратился на Родину 
и живет теперь в Москве.,.

В ходе отражения наступления 
гитлеровцев выявилась настоятель
ная необходимость объединить два 
фронта — Западный и Резервный 
под единым командованием. По 
приказу ставки Верховного глав
нокомандования Резервный фронт 
был упразднен, и все его войска пе
реданы Западному фронту. С 12 
октября в командование им всту
пил генерал армии Г. К. Жуков.

В то же самое время прорыв 
противника серьезно осложнил об
становку на Калининском направ
лении. Я выехал туда для объеди
нения усилий частей, отражавших 
наступление врага. 17 октября 
здесь был образован новый, Кали
нинский фронт под моим командо
ванием. В ожесточенных сражени
ях на Калининском направлении 
немцы были остановлены.

На Юго-Западном направлении 
немцы не смогли преодолеть обо
рону Тулы. Геройская защита ее 
советскими войсками совместно с 
рабочими формированиями сыгра
ла большую роль в обороне юж
ных подступов к Москве.

— Таким образом, к концу ок
тября фашистские армии, изрядно 
потрепанные и обескровленные, 
были остановлены на всем Цент
ральном направлении, — говорит 
маршал. — Но, укрощая «Тайфун», 
тяжелые потери понесли и наши 
войска.

ФРОНТ ПрибЛНЗИЛСЯ К  СТОЛИ1 
Расстояние до нее от передне 
края обороны не превышало в 
которых местах 100 километр! 
Над Москвой нависла смерте; 
ная опасность. Немцы, по-прещ 
му имея превосходство в людях 
вооружении, стали собирать сиг 
чтобы вновь ринуться на столш 
Готовились к новым сражениям 
советские дивизии. Во второй j 
ловине ноября разгорелись жес 
кие бои на подступах к столш 
Советские воины, проявив нев 
данную доблесть, беззаветную п] 
данность Родине, отбили и этот i 
тиск врага.

Четверть века отделяет Нас 
того боевого, тяжелого време! 
но маршал и теперь хорошо пс 
нит названия городов и многих j 
ревень, где развертывались сран 
ния, где решалась судьба Москв 
Начавшееся в начале декаб 
контрнаступление советских вой 
отбросило гитлеровцев от сто;. 
цы на 100—200 километров. Bj 
гоприятно сложившиеся обсто 
тельства позволили нашим войск; 
в январе 1942 года перейти в < 
щее наступление под Ленингр 
дом, на Северо-Западном, Кал 
нинском, Западном и Юго-Запг 
ном фронтах.

- Разгром немцев под Москв< 
создал перелом в ходе второй м 
ровой войны, положил начало < 
воеванию победы над гитлеро 
ской Германией, — подчеркива 
И. С. Конев в заключение бесед: 
—Тяжелые неудачи породили кр 
зис в стане врага. Впервые за во 
ну немецко-фашистская арми 
находившаяся в зените своего бс 
вого могущества, утратила иници 
тиву и вынуждена была иерей’ 
к обороне. Гитлер переместил bi 
высшее командование. Были о 
странены от должности главнок 
мандующий сухопутными войск 
ми Браухич, командующий гру 
пой армий «Центр» фельдмаршг 
фон Бок, многие другие выспи 
военачальники. А свободолюбивь 
народы облегченно вздохнули - 
в Красной Армии они увидели с: 
лу, способную разгромить кров, 
вый немецкий фашизм. И не оши; 
лись.

(ТАСС).
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На таких электронно-вычислительных машинах проводится проб
ный выборочный анализ спутниковой метеорологической информации.

НА СНИМКЕ: наладка машины, в которой участвует смена стар
шего инженера Гидрометцентра СССР Е. М. Рогова (за пультом уп
равления Е. М. Рогов). .

Ф ото О. Кузьмина. (Фотохроника ТАСС).

Ф У Т Б О Л Ь Н О Е  
О Б О З Р Е Н И Е Н А  Ф И Н И Ш Н О Й  П Р Я М О Й
Чемпионат страны по футболу 

близится к концу. Проявляя боль
шой интерес к футбольным бата
лиям в высшей лиге, томичи, есте
ственно, больше всего озабочены’ 
ходом игр в третьей подгруппе 
класса « А » ,  где представлены на
ши торпедовцы. Наш разговор о 
ходе чемпионата хотелось бы на
чать с турнирного положения. аут
сайдеров. Больной вопрос —  быть 
или не быть в классе « А »  —  к 
сожалению, по-прежнему является 
для томской команды централь
ным. Нельзя было не радоваться 
отличной игре торпедовцев во 
встречах с футболистами Челябин
ска, Барнаула и в ряде других 
игр. Любители футбола увидели 
значительный рост мастерства на
ших спортсменов. Однако слабый 
старт «Торпедо» позволил ряду 
команд значительно оторваться от 
томичей. Последнее поражение во 
Владивостоке вновь перевело на
шу команду на пятнадцатое место.

В этих осенних играх, когда кол
лективы добились хорошей формы, 
успех приносят собранность, отлич
ный настрой игры. Подтверждени
ем этому может служить мужест
венная игра пермяков, не знающих 
в течение шести последних туров

Н А К А Н У Н Е  
охотничьего сезонаЗ А Б О Т Ы  

БЫВАЛЫХ ТАЕЖНИКОВ
Почти вся территория нашей об

ласти на карте растительности за
крашена зеленой краской. Тайга.

Охотничий промысел —  традици
онное занятие жителей нашего се
вера. Правда, сейчас, когда тайга 
неожиданно распахнула перед людь
ми свои недра, он как-то отошел на 
задний план. Но значение его от это
го не уменьшилось.

...Всего в Каргасокском районе 
четыре коопзверопромхоза:' Каргасок- 
ский, Ново-Васюганский, 'Гымский и 
Усть-Чижапский. Больше чем полто
ры тысячи охотников-любителей еже
годно отправляются в тайгу за со
болем, колонком и другими ценными 
зверьками. Уходят не на день-два, 
не на неделю, уходят зачастую на 
все долгие и суровые месяцы зимы. 
Когда я был в Каргасокском районе, 
один из охотников дал мне почитать 
свой дневник, который он ведет уже 
несколько лет. В нем обнаружилась 
вот какая запись: «Наконец-то вы
пал этот злосчастный снег. Завтра 
летим на свои угодья. Все погрузи
ли в вертолет. Повизгивают собаки. 
У  машины стоят наши жены, мате
ри, дети. Все машут, просят писать. 
Писать? А кто доставит нащи письма? 
До свидания, Большая земля, люди, 
радио! До свидания, цивилизация!» 
И дальше: «Обидно! Зимуют поляр
ники, дрейфуют в морях рыбаки, 
идут нехожеными тропами геологи... 
Все они тоже оторваны от людей, 
оторваны надолго. Но их связывают 
с Большой землей невидимые волны 
радиостанций, хоть и не часто, полу
чают они письма, газеты ...».

О том, как зимуют наши охотни
ки в тайге, речь пойдет ниже. А 
сейчас внимание привлекли слова: 
«злосчастный, снег». Почему —  зло
счастный? Испокон века снег для 
охотников —  «белое покрывало»—  
признак прихода зимы, а значит, се
зона пушнины. Мое недоумение по
старался рассеять лучший штатный 
охотник-соболятник Каргасокского 
коопзверопромхоза Михаил Ульяно- 
вич Бахарев:

—  Потому он злосчастный, что 
вот придет октябрь, поспеют белка, 
соболь и всякая другая живность 

пушная. Взял бы ружьишко и —  
айда в тайгу, по чернотропу про- 
мышлять. Ведь успех в добыче пуш
нины во многом зависит от работы 
собаки. А по чернотропу псы работа
ют, как часы. Ан нет, мы сидим и 

ждем. Чего ждем? Да когда снег ля
жет. Погрузят нас тогда в вертолет, 
увезут километров за двести-три
ста, выгрузят и скажут: .«А  теперь, 
хлопчики, своим- ходом . добирайтесь 
до своих избушек». Видите ли, каж
дого. на свои угодья' на вертолете 
развозить —  жирновато. Денег в 
тресте отпускают на это мероприя
тие —  кот наплакал. А каждый час 
полета стоит 2 0 0 , рублей. Грузим все 
свои пожитки,, на нарты,, впрягаемся 
в них и тянем. И немало. Бывает, 
по 4 0 — 50 километров. • Вот поче
му ждут- охотники- первого снега. На 
горбу-то много'не унесешь; А на нар
тах —  ничего, Можно завезти и соль, 
и сухари,- и боеприпасы, чтобы про
жить худо-бедно три-четыре меся
ца. ; I

Даже одинокая -жизнь Робинзона 
на необитаемом ос’грове- выглядит по 
сравнению с жйзнвю охотников в 
тайге сказочно прекрасной. Прослав
ленный герой Дефо сеял зерно, соби
рал дикий виноград, а , иногда на 
морском горизонте мог видеть про
плывающие вдалеке паруса кораб
лей. Охотников в тайге «навещает»

раз в месяц вертолет. Пролетит «ми
моходом» на высоте двух-трех ки
лометров, помашет лопастями и —  
до свидания. Связаться с ним 
невозможно. Нет радиостанций. Да
же хотя бы одной рации на несколь
ко угодий. А если охотнику в это 

время потребовалась медицинская 
помощь?

Но не только это делает жизнь 
охотников в тайге, мягко говоря, 
чересчур романтичной. В их крохот
ных избушках нет иногда даже эле
ментарных бытовых условий. Вот и 
получается, что старые охотники с 
возрастом «выдыхаются», а моло
дежь с неохотой идет в тайгу. И горь
ко старым промысловикам, что неко
му передавать свой опыт, накоплен
ный десятками лет...

Снабжение охотников необходи
мыми материалами поставлено у нас 
в области из рук вон плохо. Вместо 
палаток им дают «кондовый», «в  па
лец толщиной» брезент, который, 
если уложить его на вдр.ты, не остав
ляет места даже сухарям. В Карга
сокском районе, в классическом 
охотничьем краю, нет специализи

рованных магазинов, где можно 1>ы- 
ло бы приобрести боеприпасы, гале
ты, теплую и удобную одежду. Давно 
надо утрясти вопрос и с поставкой 
хорошего оружия: томским охотни
кам нужны современные двустволки, 
один из стволов которых гладкий, а 
другой —  нарезной. И неужели 
охотников, отправляющихся в тай
гу, нельзя снабдить транзисторными 
приемниками, спальными мешками?

И все-таки, несмотря на все эти 
серьезные препятствия на охотничь
их тропах, охотники коопзверопром- 
хозов Каргасокского района ежегод
но выполняют и перевыполняют 
план по сдаче пушнины государст
ву. За минувшую семилетку они 
сдали на приемные пункты более 
чем на два миллиона рублей, —  вду
майтесь в эту цифру —  «мягкого 
золота»! И это сделано, по сущест
ву, на «голом энтузиазме». А если 
бы людям были созданы во время се
зона хотя бы приблизительно снос
ные условия, миллионы эти увеличи
лись бы в два-три раза. Ведь взял 
же в тайге Михаил Ульянович Баха
рев за один сезон четыре годовых 
плана, а другой прославленный кар 
гасокский охотник— Виктор Никито
вич Кучуков —  даже пять!

Сейчас, в период, когда экономи
ческие рычаги все властнее и настой
чивее входят в практику нашего хо
зяйствования, видимо, не может 
оставаться на старых рельсах' и 
многотрудное охотничье дело. Здесь 
у нас далеко не все ладно. Взять ту 
же материальную заинтересован
ность. Дело в том, что в тайге оби
тают два вида соболя. Баргузииский 
темный (так называемый «высоко- 
головка») и светлый («нормально- 
воротовый»), ■ Если шкурка баргу- 
зинского стоит 100  рублей, то за 
светлого'не дают и дв'адцатй. Естест

венно, что каждый охотник старает
ся добыть темного. Вот и получилось, 
что он почти исчез в водораз
делах Оби и Васюгана. Редким 
явлением стал дорогой соболь и в 
других местах тайги, в то время как 
светлый, «дешевый» активно раз
множается. Среди охотников сейчас 
царит вполне понятная тревога.

—  А выход один, —  говорит ста
рейший товаровед Каргасокской пуш
ной базы Василий Иванович Петров. 
—  Уравновесить, по крайней мере, в 
значительной степени оплату за 
шкурки темного и светлого. На вре
мя вообще запретить отстрел баргу- 
зинского соболя.

Впрочем, дело тут не только в 
абсолютных ценах. При сдаче любой 
пушнины со штатных охотников 
удерживается восемь процентов от 
всей суммы, положенной за пушни
ну. А при сдаче соболя —  20  про
центов. Бахарев добыл за прошедший 
сезон 4 0  соболей на сумйу 1 .0 6 0  
рублей. Из них 2 1 2  рублей удер
жали. Особенно странно то обстоя
тельство, что с охотников-любителей 
не удерживают ни копейки. Почему 
такая дискриминация? Непонятно. 
Далее. Тридцать процентов поясного 
коэффициента в Каргасокском районе 
получают все. Получают и охотни
ки... когда находятся непосредствен
но на промыслах. В остальное же 
время, когда они ловят рыбу; ведут 
сбор ягод и грибов, коэффициент им 
не выплачивается. В то же время 
ничего или почти ничего коопзверо- 
промхозы не делают, чтобы охотни
ки в непромысловый период зани
мались своими прямыми обязанно
стями. Во время весеннего разлива 
охотник «цедит» сетенкой воду, до
бывая рыбу. А в это время на затоп
ляемых местах массами гибнет ондат
ра. Ей надо сооружать искусствен
ные островки, ее нужно подкарм
ливать. В то время, когда охотник 
отыскивает грибки, он должен обсле
довать новые охотничьи угодья, ру
бить там избушки и готовиться к 
настоящему промыслу...

Еще до войны на Нюрольку б ы р  
завезены бобры. За три десятилетия 
они хорошо акклиматизировались, и 
сейчас их колонии есть уже на Чер- 
тале и в других местах. Но никако
го учета их не ведется. Не ведется 
и систематического отстрела.

Конечно, ряд этих проблем, в част
ности, финансовых, видимо, не раз
решить в области. Но надо стучать
ся в планирующие инстанции, дока
зывая на цифрах, что сейчас выгод
но и что невыгодно государству. Но 
сколько снабженческих и бытовых 
проблем —  тех, от которых зависит 
настроение промысловика в тайге,- 
можно решить, не обращаясь в центр!

Эти проблемы должны быть реше
ны. А охотники, наша удивительная 
приобская тайга отблагодарят за это 
тысячами драгоценных шкурок • 
«мягким золотом» нашей Сибири.

В. СОМОВ.

ни одного поражения. Не введя в 
состав ни оДйого нового игрока, 
уральские футболисты максималь
но собранно проводят все игры.

После крайне слабой игры оми
чей в Томске мало кто мог предпо
лагать, что футболисты «И ртыш а» 
в очередном туре сум ею т. отмоби
лизоваться и показать хороший 
футбол. Так же думал и автор этих 
строк, отправляясь судить их иг
ру. с футболистами Кемерова. Од
нако уже первые минуты игры по
казали серьезную настроенность 
омичей. Захватив инициативу в 
свои руки, беспрерывно атакуя (а 
по воротам Кузбасса били все), 
омичи сумели провести три безот
ветных мяча. Эта победа позволи
ла омичам подняться на одну с ту-1 
пеньку вверх в турнирной табли
це.

Значительно лучше проводят по
следние игры и армейцы Новоси
бирска. Кажется, команда вышла 
из кризисного состояния. Более 
ровно стали играть защитные ли
нии, а это придало уверенность 
нападающим. Особенно хорошо иг
рает центральное звено нападения. 
Однако игры в Новосибирске по- 
прежнему проходят при пустых 
трибунах. На последней игре с же
лезнодорожниками Челябинска 
присутствовало немногим . более 
двух тысяч человек. Кстати, сни
жение, числа болельщиков стало 
характерным и для уральских го
родов. Бесцветная, а порой и

беспомощная игра свердловчан 
привела к тому, что игры этой 
команды посещает сейчас не бо
лее трех тысяч болельщиков. Мно
го вопросов задают о причинах спа
да игры «Уралмаш а». Действи
тельно, блестящий старт в чемпио
нате страны, хорошее выступление 
на кубок СССР давали основание 
надеяться, что свердловчане воз
главят турнирную таблицу. Однако 
скромное пятое место и крайне 
слабая игра в' пяти последних иг- 
рйх показывают, что при отсутст
вии полноценных резервов трудно 
рассчитывать на успех.

/Из команд Российской Федера
ции, конечно, наиболее ровно про
водят игры алтайские футболисты. 
Располагая сложившимся соста
вом, используя отличные данные 
опытных нападающих —  мастеров 
спорта Брыкина, Федулова, бар- 
наульцы занимают четвертое место 
в таблице розыгрыша. Особенно 
хорошо проводит команда игры на 
выезде.

Об играх армейцев Хабаровска 
можно сказать только одно: 
«голы м» энтузиазмом, без роста 
технического мастерства добиться 
большого успеха очень трудно. В 
играх с командами Ашхабада, Бар
наула, Кемерова, которые мне при
ходилось судить, бросалась в глаза 
беспомощность ряда футболистов 
в исполнении тактических замыс
лов своего тренера.

А  теперь о лидерах.
Турнирную таблицу возглавля

ют спортсмены ташкентского «П о
литотдела». Приглашение в коман
ду пяти опытных московских фут
болистов позволила колхозной 
команде добиться стабильности в 
игре. Команда проводит игры ров
но, используя любую возможность 
для достижения победы. По пятам 
за лидером следуют и две другие 
среднеазиатские команды —  из 
Фрунзе и Ашхабада. Обе команды 
имеют большой турнирный опыт, 
хороших игроков.

Как же на этом фоне выглядит 
наша команда?

О турнирном положении торпе
довцев уже говорилось в начале 
обозрения. Хотелось бы сказать, 
что команда сейчас демонстрирует 
в тактическом плане современный

стиль игры. Много' хороших слов 
можно сказать в адрес наших за
щитников и полузащитников, не
который прогресс имеется и в игре 
нападения, Проблемой для томи
чей по-прежнему является отсут
ствие полноценного ’ резерва, сла
бая Постановка учебно-тренировоч
ной работы в низовых клубных 
командах, малая эффективность от 
работы юношеской группы подго
товки и неудовлетворительная ра
бота г.пр развитию детского футбо
ла. Все это является тревожным 
симптомом.

Сейчас, когда близок финиш, 
нужно думать о следующем сезо
не. Поэтому вопрос о развитии 
футбола в области должен явиться 
предметом серьезного разговора 
на страницах печати.

М. МУЧНИК.
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД НА 29 СЕНТЯБРЯ

1. «Политотдел» (Т аш кентская обл.)
2. «Алга» (Ф рунзе)
3. «Строитель» (Аш хабад)
4. «Темп» (Барнаул)
5. «Уралмаш » (Свердловск)
6. «Строитель» (Уфа)
7. «Ш ахтер» (Караганда)
8. «Луч» (Владивосток)
9. СКА (Хабаровск)

10. «Л оком отив» (Челябинск)
11. «Энергетик» (Душанбе)
12. СКА (Н овосибирск)
13. «Кузбасс» (Кемерово)
14. «И рты ш » (Омск)
15. «Торпедо» (Томск)
16. «Звезда» (Пермь)
17. «Восток» (У сть-Кам еногорск)
18. «Н еф тяник» (Ф ергана)

И РМ 0
29 4 -1 0 38
29 4 -2 6 36
29 4 -1 0 34
29 4 - 9 33
29 4 -9 32
29 0 32
28 '4 -7 31

28 4 -6 31
28 — 2 30
29 '4 -1 0 . 29
28 - 3 27
29 - 7 27
28 - 6 26
29 - 8 26
29 — 8 25
29 — 11 22
28 — 22 19
29 — 22 19

Г О Л У Б О Й  э к р а н
СУББОТА, 1 ОКТЯБРЯ

. 17.00. Вам, малыши! 17.20. Очерк 
«Ночи на Волге». 17.40. Начинаем 
разговор о добром имени томича. Бе
седа «Удовольствие быть вежливым». 
17.55. «Молодые голоса». Лариса Мон- 
друс и Алла Иошпе. 18.15.. «Улица 
Качалова, 6». Показывает Централь
ное телевидение, ведущий Ираклнй 
Андронников. 18.50. Отвечаем на воп
росы по международному положе
нию, 19.20. Новая. кинохроника. 19.30. 
«Искусство томичей». У нас в гостях 
участники дня рождения книги и 
картины. 20.00. «Учительница первая 
моя». (Концерт). 20.40. Новости. 
21.00. Фидьм «Гамлет», 1-я и 2-я се
рии.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 2 ОКТЯБРЯ
16.00. Экран — школьникам. 18.00. 

«Руками русских умельцев». Страни
цы книги «Ленинградский фарфор». 
18.10. Композиция по стихотворени
ям Мусы Джалиля. 18.30. Концерт 
«Кубань ты наша». 19.05. «Киноэкран 
октября, ноября». 19.35. «Хореогра
фические миниатюры». 19.45. «Наши

гости». Лауреат международных кон
курсов Евгений Альтман (виолон
чель). 20.15. Журнал «Советское ки
но». 20.25. «Любимые певцы». Марио 
дель Монако. 21.00. Художественный 
фильм «Стряпуха».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 3 ОКТЯБРЯ
18.30. На книжную полку. «Что вы 

скажете о вашем школьном учите
ле?» 18.45. «Песни родной стороны».
19.40. Экран — школьникам. 20.40.
Новости. 21.00. Кинокомедия «Муж
чины вчера. сегодня и...» 22.15.
Фильм-концерт «Армии труда».

ВТОРНИК. 4 ОКТЯБРЯ
18.30. «Томскому политехническо

му — 70 лет». 19.30. Новая Кинохро
ника. 19.40. Экран — школьникам.
20.40. Новости. 21.00. Художествен
ный фильм «Деревянные четки». Де
тям до 16 лет смотреть не разре
шается.

СРЕДА, 5 ОКТЯБРЯ
18.30. Вам. малыши! 18.50. Очерк 

«Крылья людей». 19.05. М. Мусорг

ский. «Картинки с выставки». 19.40. 
Молодежный час. В программе: «Пу
тешествие в страну друзей»; «Слу
шайте! Я — «Кругозор»!; киноэкран 
юности. 20.40. Новости. 21.00. Спек
такль Центрального телевидения 
«Супруги Орловы».

ЧЕТВЕРГ, 6 ОКТЯБРЯ
18.30. К 50-летию Советской власти. 

«Борцы за власть Советов в Си
бири». 18.45. «Знаете ли вы?» 
19.05. Шахматный выпуск. 19.20. 
Труженикам сельского хозяйства. 
19.45. Экран — школьникам. 20.40. 
Новости. 21.00. Художественный 
фильм «Непрошеная любовь».

ПЯТНИЦА, 7 ОКТЯБРЯ
18.30. «День рождения Томска». 

19.10. «Искусство томичей», 20 й сим
фонический сезон начался. 19.50. 
Экран —‘ школьникам. 20.40. Ново
сти. 21.00. Художественный фильм 
«Дарклэ». 22.35. «Взгляните на этот 
город». (17-я годовщина образования 
ГДР).

У С П Е Ш Н Ы Й  
ДЕБЮТ «СПАРТАКА»

БЕЛГРАД, 28 сентября. 
(ТАСС). В первом матче 1 /16  
финала розыгрыша кубка обла
дателей кубков футболисты мо
сковского «Спартака» со счетом 
3:1 (3 :0) победили команду ОФК 
«Белград». Голы забили спарта
ковцы Семин (10 и 16 мин.), Ло
гофет (35 мин.) и югослав Кри- 
вокуча (53 мин.).

Дважды во втором тайме вра
тарь «Спартака» Маслаченко 
парировал 11-метровые штраф
ные удары.

Ответный матч футболисты 
«Спартака» и ОФК «Белград» 
проведут 5 октября в М оскве..

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

ОТКРЫТИЕ НОВОГО СЕЗОНА
1 октября — премьера «Семья 

Плахова».
2 октября, утром  и  вечером, — 

«Семья Плахова».
4 октября — «Семья Плахова».
5 октября — «104 стран и цы  про 

любовь».
6 октября — «Семья Плахова».
7 октября — «Семья Плахова».
8 октября — «Ж аркое лето в Бер

лине».
9 октября, вечером — «104 стра

ницы  про лю бовь», утром — «Вели
ки й  волш ебник».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Н икто  не хотел 
ум ирать»  —- 9-45, 11-50, 13-55,
16, 18-05. 20-10. 22-15.
М алый зал — «По то н ко м у  льду» 
(две серии) — 9, 12-10, 15-20,
.18-30, 21-40. Фильм для взрослых. 
Зал ки н о х р о н и ки  — « Т унгусски й  
метеорит» — 10, 12, 14, 16, 18, 
20. 22. « Г ор но л ы ж н ики  Ф ранции», 
«Тропою  зоологов», «Р оссийские 
просторы » — 11, 13, 15, 17, 19,

21' «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Никто не хотел 
умирать» — 10, 12, 14, 16. 18,
20, 22.
Зеленый зал — «Н инто не хотел 
ум ирать» — 9-30, 11-30, 13-30,
15-30, 17-30, 19-30. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Н икто  не хо 
тел ум ирать»  — 9-20, 11-15, 13-10, 
15-05. 17, 18-55, 20-50, 22-35.
Фильм для взрослых.
М алый зал — «С карам уш »
— 12-20, 14-20, 16-20, 18 20,
20-20, 22-20. Для детей — «Джуль- 
барс» — 9-10, 10-40.

«ПИОНЕР»
«Гиперболоид инж енера Гарина»
— 10, 12, 14, 16. «Расёмон» —
18, 19-50, 21-40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Дитя Дуная» — 11-30, 13-23,
15-40, 17-35, 19-30, 21-25. Фильм 
для взрослых.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Сегодня — новы й аттракцион»
— 16. 18, 20, 22.

Томская ГРЭС-Н приглашает на 
постоянную работу: дежурных гид
розолоудаления, слесарей, токарей, 
электрослесарей, слесарей-сантех- 
ников, плотников-столяров, камен
щиков, машинистов компрессоров 
кислородной станции, грузчиков, 
путевых рабочих, сцепщиков поез
дов, подсобных рабочих (женщин) 
в цехи, вахтеров общежития.

Здесь же требуются машинист
ки.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Шевченко, 44, отдел кадров.

2— 1

ТОМСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 19

ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР УЧАЩИХСЯ 
по специальностям: маляр-штукатур-плиточник; столяр плот

ник.
В училище принимаются юноши и девушки в возрасте 

15— 17 лет с образованием не ниже 7 классов.
Принятые в училище обеспечиваются бесплатным питанием, 

обмундированием, общежитием.
Адрес училища: г. Томск 21, улица Лебедева, 102.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
g имени В. В. Куйбышева с
g ПРОВОДИТ ПРИЕМ §
g на курсы по "подготовке к вступительным экзаменам в вуз в g 
g 1967 году без отрыва от производства. g
g Для зачисления на курсы необходимо представить: заявление g 
g на имя ректора университета, справку с места работы, докумен- g 
g ты о среднем образовании. g
g Начало занятий— с 15 октября 1966 года. Занятия будут про- g 
g водиться три раза в неделю, с 18 до 22 часов. Продолжатель- g 
g ность обучения —  9 месяцев. g
g Плата за весь период обучения вносится сразу —  22 рубля, g 
g Документы принимаются ежедневно, кроме воскресенья, с 9 до g 
g 19 часов, в учебной части университета. g
g Адрес- г. Томск 10, проспект имени Ленина, 36, ректорат. g 
□ □
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ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН!
Стоит сухая теплая погода. Красиво нынче в лесу. Но золо

тая осень таит в себе опасность лесных пожаров. Падает сухой 
лист. Остались после уборки на полях сухая стерня и солома. 
Они легко могут загореться. Вот почему всем, кто ведет сейчас 
полевые работы, надо быть особенно осторожным при обраще
нии с огнем. Сжигать стерню, пускать палы можно только, опа
хивая их, с полным соблюдением правил противопожарной без
опасности.

Особенно осторожным надо быть в лесу. Не потушенный до 
Конца костер, небрежно брошенный окурок могут_стать причи
ной большого лесного пожара. Уже сейчас по этой причине го
рят сотни гектаров лесов, государство несет огромные убытки.

Граждане! Будьте осторожны с огнем в поле, в лесу, на охоте 
и рыбалке! Оберегайте наши сибирские леса от беды!

Отдел пожарной охраны У ООП 
Томского облисполкома.

Томскому мебельному комбина
ту требуются: начальник цеха, кас
сир, механик, сантехник, слесари 
по ремонту, электрики, кочегары, 
подкатчики, грузчики, тракторист, 
пожарники, подсобные рабочие, 
токарь, дворник.

Обращаться: г. Томск 1, улица 
Дальне-Ключевская, 16, отдел кад
ров. 3 — 1

За десять лет работы руково д ите
лем секци и  худож ественной  гим н а 
сти ки  при областном Доме пионеров 
Тамара М елентьевна Петрова м ногим  
привила лю бовь к  спо рту . Она вос
питала большой отряд спортсменов- 
разряд ников , а ее воспитанница Со
ня Карычева стала мастером спо р 
та по худож ественной  гим н асти ке . 
Сейчас в секц и и  занимается более 
80 уча щ ихся , н ко н ц у  года многие из 
н и х  станут спортсм енам и-разрядни- 
кам и.

НА СНИМКЕ: Т. М. Петрова прово
дит занятие по худож ественной  гим 
настике .

Фото В. Ефименко.

Песьянскому лестранхозу требу
ются на постоянную работу бухгал
тер-расчетчик на Чернореченский 
лесопункт, рабочие (мужчины) на 
лесозаготовительные работы.

Квартирой обеспечиваются.
Гарантируется оплата фактиче

ских расходов по переезду в пре
делах Томской области.

Обращаться: станция Итатка, 
Песьянский лестранхоз, отдел кад
ров. 2 — 1

Отделу народного образования 
Ленинского района срочно требу
ются бухгалтеры (зарплата 65 
РУб.).

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Бакунина, 3, телефон №  2-26-09.

Управлению механизации требу
ются: машинисты экскаваторов,
бульдозеров, автомобильных и ба
шенных кранов, инженер по труду 
и заработной плате, бухгалтер рас
четной группы, секретарь-машини
стка и грузчики.

Обращаться: г. Томск 21, про
спект имени Фрунзе, 240-а (оста- 

"новка автобуса №  2 «Бетонный за
вод»), телефон №  20-392.

Объединению предприятий 
строительных материалов на по
стоянную работу требуются: элек
трики, монтажники, слесари, бе
тонщики, крановщики козловых и 
мостовых кранов, кочегары, разно
рабочие, контролеры отдела техни
ческого контроля, секретарь-маши
нистка (зарплата 70 руб. в месяц).

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск 21, про
спект имени Фрунзе, 238, отдел 
кадров.

Томский государственный уни
верситет приглашает на работу: 
гардеррбщиков, уборщиц, слеса- 
рей-сантехников, столяров, грузчи
ков на автомашину, машинистку и 
на временную работу —  делопро
изводителя.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина, 36, отдел кад
ров. 2 — 2

Торгу «Гастроном » для постоян
ной работы требуются: заведующие 
отделами, продавцы, штукатуры- 
маляры, плотник-столяр, кладов
щики, грузчики на базу.

Обращаться: г. Томск 50, пло
щадь Революции. 2. отдел кадров.

Заводу-филиалу сборного желе
зобетона №  1 требуются на посто
янную работу: слесари, столяры, 
бетонщики и бухгалтер материаль
ной группы. •

Обращаться: г. Томск, Степа-
новский переезд, 1, отдел кадров 
(ехать на автобусе №  12). 2 — 2

Требуются: слесари, токари, ко
чегары, подкатчики угля, жестян
щики, мастер и рабочие подъезд
ных путей, крановщик, автоматчи
ки, подсобные рабочие, уборщицы, 
няни в детский сад и машннистйё: 

Обращаться: г. Томск 1 ,  улица 
В ойкова,'78, 1-й этаж., (вход с па- 
раднето), с 9 до 15 час.
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Томский инженерно-строитель

ный институт приглашает на ра
боту: уборщиц, гардеробщиц, сле- 
сарей-сантехников, кочегаров (зар
плата 108 руб. в месяц) и подкат
чиков угля (зарплата 75 руб. в ме
сяц).

Обращаться: г. Томск 3, Соля
ная площадь, 2, отдел кадров.

Строительной конторе окса уп
равления охраны общественного 
порядка Томского облисполкома 
требуются: мастер-строитель с ме
сячным окладом 140 руб., штука
туры-маляры, экспедитор, жестян
щик, сантехники, учетчик.

Обращаться: г. Томск 3, переу
лок Мариинский, 8-а.

Завод «Томкабель» приглашает 
на постоянную работу: квалифици
рованных электромонтеров, сле- 
сарей-ремонтников, токарей по ме
таллу, электросварщиков, камен
щиков, маляров, плотников, под
собных рабочих, уборщиц, инжене- 
ра-конструктора, инженера-тепло- 
техника, инженера-сантехника, 
квалифицированную машинистку, 
а также рабочих в производствен
ный цех (мужчин и женщин).

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Пушкина, 46 (остановка трамвая 
«П ереулок Соляной»), бюро про
пусков.

Конторе материально-техниче
ского снабжения комбината «Том- 
лес» требуются заведующие скла
дами строительных материалов и 
технических материалов.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Водяная, 61, телефон №  2-30-70.
_______________________ 3 -1

Овощной базе горплодоовощтор- 
га требуются на постоянную рабо
ту: нормировщик, транспортерщи- 
ки, товароведы, кладовщики, за
ведующие складами, экспедитор, 
машинисты холодильных устано
вок, слесари, электрики, сторожа 
и работницы для переработки ово
щей.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Льва Толстого, 38, отдел кадров.

2 — 1
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Телеф оны: ответ, секретаря  . —
2-31-19, секретариата — 2-42.40; от
делов: партийной  ж и зн и  — 2-52-23, 
пропаганды  — 2-47-45, пром ы ш лен
ности, строительства и тран спо рта  — 
2-37-75, сел ьско хозяй ственного  — 
2-37-39, н а уки  и ш кол  — 2-42-46, со
ветско го  строительства и бы та — 
2-37-77, писем и рабселькоровской  
сети — 2.37-38 и 2-31-47, инф орм а
ции — 2-51-61, б ухгалтерии  и отде
ла" объявлений — 2-37-36, стен огра 
ф и стки  — 2-52-02.

г . Том ск 50, типограф ия № 2 «Крас
ное знамя».
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